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Perdieron la paciencia y los vecinos de la populosa 
colonia bloquearon el bulevar Gobernadores para 
externar el malestar ya que por más de una década las 
fétidas aguas brotan de del drenaje sanitario

Drenaje  y equipamiento urbano nuevo para la 
colonia Oriental… El gobernador Miguel Ángel Navarro 
asiste sorpresivamente a la protesta de vecinos en el 
bulevar Gobernadores y les da respuesta inmediata
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La Serpentina. La 

siembra social para el 
futuro.Guillermo Aguirre. 

Sí existe el racismo en 
México. Juan Alonso 

Romero. ¿Financiamiento 
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PÁGINA 2 Y 4A
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TERCERA 
ÉPOCA

ESPIRAL
Cartelera Cultural 

del 25 al 27 de julio
Raúl Ortiz Bupunary

PÁGINA 4A

Reciben en 
Nayarit encuentro 

regional de 
seguridad 

La reunión busca consolidar 
estrategias conjuntas ante 
desafíos compartidos en 
seguridad pública

Redacción

Nayarit fue sede de la Cuarta Reunión de Autoridades 
de los Tres Órdenes de Gobierno en materia de 
seguridad, que reunió a representantes de los 
estados de Jalisco, Aguascalientes, Guanajuato, 
Zacatecas, Michoacán y Colima, junto con mandos 
militares y civiles.

Durante la jornada se compartieron 
diagnósticos, experiencias y resultados con el fin 
de construir mecanismos de cooperación regional 
frente a problemáticas comunes en seguridad 
pública. El formato permitió intercambio directo 
entre gobernadoras, gobernadores, personal de 
seguridad y autoridades operativas.

El gobernador Miguel Ángel Navarro participó 
en la reunión y reiteró que la coordinación entre 
entidades vecinas es clave para construir entornos 
seguros y prevenir la expansión de dinámicas 
delictivas entre estados. Señaló que la colaboración 
debe mantenerse como una política permanente, 
no como respuesta eventual ante crisis.

El evento se realizó en Nayarit con base en 
la evaluación positiva del entorno de seguridad 
en la entidad. Según autoridades convocantes, 
el estado ha mantenido indicadores estables 
gracias a estrategias de contención territorial, 
prevención social y trabajo entre niveles de 
gobierno .

Con esta reunión, los gobiernos estatales 
participantes refrendaron su disposición a 
mantener canales de comunicación técnica y 
política para hacer frente a los desafíos de la 
región centro-occidente del país.

PÁGINA 3A

Confirman más de 
80 casos de dengue 

en el estado
 

“Pedimos a las familias 
eliminar llantas, cacharros 
y maleza, así como voltear 
depósitos de agua donde 
pueda acumularse el 
líquido y estos se conviertan 
en un criadero de mosco 
transmisor del dengue”, 
expuso la secretaria de 
Salud en Nayarit, Beatriz 
Adriana Ruiz
 

Fernando Ulloa Pérez
 

La secretaria de Salud en Nayarit, Beatriz 
Adriana Ruiz Huerta, confirmó que en 
lo que va del año se han registrado 82 
casos de dengue no grave en la entidad, sin 
reportarse hasta ahora ninguna defunción. 
A nivel nacional, la cifra asciende a 2 mil 
500 casos con 30 muertes probables, en 
espera de confirmación mediante estudios 
clínicos. 

PÁGINA 3A

LA SOLÓN ARGÜELLO
Raúl Ortiz Bupunary

Carlos García, del 
Patronato UAN: “mi 

sueño más grande es 
dejar una gestión con 

huella”
“Soy muy honesto. Si no 
hubiera este cambio al 
interior de la Universidad 
por parte de la rectora y su 
equipo, en su manera de 
trabajar, en su estructura, 
disciplina financiera-
administrativa, no estaría 
tan motivado como estoy”

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit

El arquitecto Carlos Francisco García 
Jiménez narra que hasta hace unos años 
tenía una perspectiva de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN).

Conectará aeropuerto con principales destinos de playa
El servicio Riviera Nayarit Express ofrecerá traslados directos a puntos como Sayulita, 
Guayabitos y San Blas 

Iniciarán festejos del 
44 aniversario de la 
colonia 2 de Agosto

Habrá actividades 
culturales, deportivas y 
música en vivo

Doreida Zúñiga

La colonia 2 de Agosto, en Tepic, celebrará su 
44 aniversario con una semana de actividades 
culturales, deportivas y musicales. Los 
festejos comenzarán este sábado con 
la presentación de candidatas a reina y 
culminarán el sábado 2 de agosto con una 
carrera pedestre y eventos comunitarios.

José Francisco Núñez, presidente 
del Comité de Acción Ciudadana de la 
colonia, explicó que las actividades están 
pensadas para involucrar a todos los 
vecinos. “Queremos que sea una fiesta de la 
comunidad. Habrá actividades culturales 
todos los días y la carrera será corta, solo 
para los habitantes de aquí.

PÁGINA 5A

En la colonia Oriental

Ya no quieren vivir 
entre aguas negras

Redacción

Vecinos de la colonia Oriental protestaron debido a severos 
problemas con el drenaje y constantes desbordamientos 

de aguas negras que han afectado la calidad de vida 
de los habitantes por más de una década.

Los colonos aseguraron que el sistema de drenaje 
está obsoleto desde hace más de 16 años, lo que provoca 

frecuentes desbordamientos en el interior y exterior 
de las viviendas. Además, señalaron que esta situación 
se ha agravado significativamente durante los últimos 
2 a 3 años.

PÁGINA 3A

PÁGINA 7A

La Biblioteca pública, lugar creado para 
facilitar el acceso al conocimiento, a la 
información y a las obras de creación, 
cuya obligación es garantizar el servicio a 
todo ciudadano a su acervo y contenidos.

La biblioteca debe crear estrategias 
y ofrecer servicios que permitan a todos 
disfrutar de ella sin distingos de raza, 
nacionalidad, edad, sexo, religión, idioma, 
discapacidad, condición económica, 

laboral y nivel de instrucción. 
Los tiempos cambian y con ello 

la sociedad se obliga a actualizarse y 
navegar al ritmo y a las necesidades 
que crea alguien que evoluciona 
vertiginosamente, las bibliotecas no 
pueden estar al margen de esto y deben 
caminar de la mano con los usuarios, 
de modo contrario corren el riesgo de 
desaparecer.

Las bibliotecas públicas enfrentan 
un reto enorme y es el de “permanecer 
vivas” y para ello es necesario actualizarse 
e implementar programas, servicios y 
proyectos que respondan a los nuevos 
tiempos y esto tendrá que traducirse 
en la inclusión de nuevas tecnologías, 
llámese realidad virtual, inteligencia 
artificial, realidad aumentada, metaverso, 
robótica, redes sociales, etc. 

PÁGINA 5A

Fernando Ulloa

El Gobierno del Estado presentó 
el proyecto La Riviera Nayarit Conecta 
con el Mundo, una estrategia que 
aprovechará el nuevo Aeropuerto 
Internacional Tepic-Riviera Nayarit para 
ofrecer traslados directos en autobuses 

y unidades tipo sprinter a las zonas 
turísticas más relevantes del litoral. 
El plan de movilidad incluye puntos 
como San Blas, Rincón de Guayabitos, 
Sayulita, San Francisco, Punta Mita, La 
Cruz de Huanacaxtle y Nuevo Nayarit.

El servicio, denominado Riviera 
Nayarit Express, operará en coordinación 

con el propio aeropuerto y tendrá como 
soporte la conectividad carretera, 
especialmente con la autopista Jala-
Vallarta y la Tepic-Compostela, cuya 
inauguración está prevista para finales 
de este año.

PÁGINA 6A
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La siembra social para el futuro
La doctora Beatriz Estrada Martínez, presidenta del DIF-Nayarit, ha 
facilitado los trámites y diligencias burocráticas, para que más niños y 
niñas, encuentren un hogar para siempre

“En México, el racismo es un fenómeno 
estructural, básico, constitutivo, que 
tiene muchos siglos existiendo. Lo hubo 
entre las tribus originarias, las cuales no 
se aceptaban mutuamente y se hacían la 
guerra por dominio de riqueza, territorio 
o por motivos religiosos, unas con otras. Se 
afianzó con la conquista española de 1521, 
con la imposición de las “encomiendas” y 
el sometimiento a la esclavitud de muchos 
pueblos originarios. Luego, con la traída de 
africanos, para manejarlos como esclavos, 
en los cultivos de las haciendas”.  Literatura 
sobre el tema.

LO VEMOS A DIARIO

En la vida cotidiana, lo vemos en todo el país 
a diario. En Chihuahua, con el rechazo y la 
marginación en zonas urbanas y rurales, 
para los indígenas Tarahumaras.

Los cuales vagan en zonas marginales, 
pidiendo ayuda para comer.

Vendiendo las artesanías que fabrican 
a muy bajos precios.

Siendo tratados con rechazo por la 
población criolla de comunidades y ciudades.

A los cuales las personas los señalan 
como “indios”.

Poniéndoles calificativos de “flojos, 
sucios” y otras palabras fuertes más.

Pero eso sí, siendo usados en estatuas, 
como símbolo de las raíces de ese Estado 
Grande. También con su vestimenta original en 
muchos de los eventos cívicos, de campañas y 
en otro tipo de eventos deportivos, culturales 
o políticos. Fenómeno que se repite con 
todas las etnias existentes en los diversos 
estados del país.

ESE MISMO FENÓMENO

Este mismo fenómeno en el trato con las 
etnias originarias, lo vemos en toda la 
República.

En todos los estados sin excepción.
Nuestros grupos étnicos, con su 

vestimenta original, acompañando a 
funcionarios de los tres niveles, en actos 
importantes. En Tepic, con una colonia 
Zitacua, un monumento a un wixarika, 
pero preservando en la sociedad la tácita 
o explícita, la no aceptación a las personas 
étnicas.

En lo federal es semejante-
En el estado igual.
En los municipios, de la misma manera.

EL FENÓMENO EN MÉXICO

Este fenómeno de la no aceptación del otro, 
de los otros, tiene en México diversos aspectos.

Se expresa por medio de la exclusión.
Tan es así, que, para allanar el camino, todos 

los partidos políticos y todos los gobiernos, 
han presentado, estudiado y aprobado leyes, 
para eliminar a una exclusión, que en la 
práctica no se ve mucho. Existe en todos 
los rincones donde hay afrodescendientes 
o grupos étnicos.

Está junto a la exclusión, el rechazo u 
odio a personas o grupos. Es por eso, que 
se les da un trato y un espacio marginal.

Lo vemos en las calles, en las centrales 
camioneras, en el transporte urbano, en los 
sitios por donde nuestras etnias caminan, 
viajan o se mueven en lo urbano.

Existe igualmente el rechazo a los grupos. 
Que se nota en sus entornos, caminos, servicios 
y viviendas con trato de olvido.

Expresándose con la no integración con 
ellos. Es por eso, que en general viven en lugares 
de las sierras. Con malas comunicaciones y 
poca atención en los servicios públicos. Temas 
que, por cuestiones de atracción partidistas, 
de afiliación o de votaciones, se trata de dar 
una imagen diferente.

LOS MOTIVOS

Los motivos del racismo son varios.
Por la raza. El color de la piel. El origen 

étnico. La lengua que hablan.

CASO ESPECIAL

Está también, el caso especial de la orientación 
sexual.

Que ha llevado siglos de marginación
Represión familiar, social y oficial.
Crítica cáustica hacia ellas y ellos.
Negación de oportunidades para su 

desarrollo personal o profesional.

LAS CONSIDERACIONES “DE FONDO”

Las personas, autoridades o grupos que 
ejercen el racismo, rechazan o excluyen a 
una persona, familia o a un grupo social, 
por consideraciones que no tienen fondo 
o justificación real.

Por considerar a las personas como 
“inferiores”.

Por valorarlos como “incapaces.”
O por asumirlos como “menos humanos”.

Es verdad: en política, lo que se resuelve con dinero 
es barato. A partir de tal premisa, podríamos concluir 
que financiar “partidos” con dinero público evita 
problemas. El aforismo podría aplicar a otra época, 
pero en la actualidad el dinero que se entrega a las 
siglas es generador de conflictos. Eso nos lleva a 
una propuesta que parece lógica. El dinero público 
ya no debe parar a manos de quienes controlan las 
diferentes siglas, dado que se han corrompido a 
nivel de órdago. Entonces, procede desaparecer el 
financiamiento público destinado a las siglas. ¿Qué 
se requiere para cerrar la llave del financiamiento 
público? La respuesta está en el texto constitucional.

[Antes, la obligada digresión. Para el enorme 
genio de Griselda Álvarez, parece que fue tarea sencilla 
el traslado del texto constitucional al lenguaje 
poético. La Ley Fundamental es un poema de por 
sí; Griselda hizo poesía con un poema. Quizá esa 
es la razón por la que no solamente se inventan 

Carlos García, del Patronato UAN: “mi sueño 
más grande es dejar una gestión con huella”

“Soy muy honesto. Si no hubiera este cambio al interior de la Universidad por parte de la rectora y su 
equipo, en su manera de trabajar, en su estructura, disciplina financiera-administrativa, no estaría tan 
motivado como estoy”

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit

El arquitecto Carlos Francisco García Jiménez narra 
que hasta hace unos años tenía una perspectiva 
de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) 
muy diferente a la actual:

“La primera, era la de una Universidad con una 
crisis financiera, con cientos o miles de aviadores 
en la nómina, con un conflicto laboral a finales 
de año por falta del pago de aguinaldo y otras 
prestaciones, inclusive de quincenas. Era algo 
recurrente que además influía en la economía 
de la ciudad.”

Sin embargo, agrega, su perspectiva cambió a 
partir de que el gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero lo propuso en una terna para presidir 
el Patronato que administra el impuesto especial 
del 15 por ciento a favor de la Universidad, siendo 
designado por el Congreso del Estado:

“Es ahí donde empiezo a conocer a la 
Universidad desde adentro.”

En aquel momento estaba por iniciar el 
proceso al interior de la UAN mediante el cual 
fue electa la rectora Norma Liliana Galván Meza, 
en lugar de Jorge Ignacio Peña González:

“Empezamos trabajando con la administración 
anterior, con una dinámica totalmente diferente; 
fuimos documentando muchas cosas que se 
tenían que hacer. El Patronato antes ejercía un 
presupuesto de alrededor de 120 millones de 
pesos, mientras que en el 2024 fue de 167 millones.

“Se realizaban cuatro proyectos de infraestructura 
al año. La ley nos marca siete rubros, antes eran 
ocho, pero se hizo una modificación para pagar 
una deuda de la Universidad con Banorte, que 
ya se cumplió, aunque tuvimos que destinar el 
75 por ciento para el pago de esa deuda y el 25 
por ciento para los demás rubros.”

Lo anterior se produjo en el 2022 y parte del 
2023, hasta que se cumplió el pago, disponiéndose 
a partir de entonces con el 100 por ciento del 
impuesto.

“Entonces vemos esta oportunidad que tiene el 
Patronato de ser un pilar aún más fuerte al interior 
de la Universidad. Analizamos las carencias que 
había de infraestructura, mantenimiento, pero 
también de programas como becas. Recuerdo 
que tuve una entrevista con el gobernador, le 
comenté el problema que teníamos con un edificio 
a punto de colapsar en la Preparatoria número 
1, no estaba en uso, pero representaba un riesgo 
y bueno, pues adelante, hay que hacerlo. Fue la 
primera obra de gran dimensión que empezamos 
a hacer en mi administración. 

“Al paso de los meses buscamos ser más 
proactivos, incluso para que la sociedad se entere 
en qué se está invirtiendo el impuesto especial 
que aporta, donde hay una comunidad de cerca 
de 28 mil estudiantes.”

- ¿Cómo es ahora su percepción sobre la 
Universidad? –se le pregunta esta mañana de 
miércoles 23, en la oficina del Patronato en la 
colonia San Antonio-. 

- En enero cumplo cuatro años de estar al frente 
del Patronato, y a casi cuatro años mi percepción de 
la Universidad es totalmente diferente. La rectora 
me dice que tengo la camiseta bien puesta por 
la Universidad y la verdad es que sí, me siento 
un universitario más aunque no soy egresado 
de ahí, pero siento que la labor del Patronato es 

muy noble, pero más que noble le ayuda mucho 
a la Universidad, tiene una función vital.

“Hoy estamos atravesando por una transformación 
en la parte orgánica y administrativa de la 
Universidad, porque se está viendo el compromiso 
de la rectora para acabar con malas prácticas en 
temas de aviadores, o en el proyecto de checadores 
biométricos que veo están funcionando.

“Se está viendo también una reestructura 
muy importante en el tema administrativo, por 
ejemplo de que todos los pagos sean digitales, 
donde antes podía haber una fuga importante de 
recursos. Además, un control muy estricto en las 
admisiones, cuando antes era un secreto a voces 
que los lugares de admisión hasta se vendían. 
Todo, todo, todo eso está contribuyendo a tener 
una mejor Universidad.”

- Soy honesto –abunda sobre la buena relación 
con la rectora Galván Meza-, nos hemos integrado 
muy bien, hemos sido un complemento en el 
trabajo, pero sobre todo la disposición de que 
como Patronato podamos contribuir de manera 
ordenada en los proyectos, eso es lo que más nos 
ha ayudado. 

“Hay muchas necesidades en la cuestión de 
la infraestructura. Nos falta mucho por hacer, 
pero vamos avanzando. Este año van a ser casi 
40 proyectos, cuando en 2021 existían cuatro. En 
2022 realizamos alrededor de 12 con toda esa 
limitante por el pago de la deuda. Y ya en 2023 
nos fuimos a cerca de 25 proyectos.”

De esos cerca de 40 proyectos destacan, por 
ejemplo, “la construcción de 10 domos, sobre todo 
en las unidades académicas que están en la costa 
y el norte del estado, donde el clima es extremo. 
La preparatoria número 3 de Acaponeta, la 2 de 
Santiago Ixcuintla, la de Ruiz, la Unidad Académica 
del Norte en Acaponeta, la preparatoria de Tecuala. 
El año pasado se entregó el domo de Tuxpan y 
Compostela. San Blas ya tenía domo y la Unidad 
Académica de Bahía de Banderas. Villa Hidalgo 
tenía pero ya estaba en mal estado y ahora se 
está rehabilitando. También se está trabajando 
en la preparatoria de Bahía de Banderas, en curso 
las de Ahuacatlán e Ixtlán del Río, además de 
Ingeniería Pesquera.”

En los últimos tiempos, con recursos del 
Patronato se anunció un ambicioso proyecto 
de instalación de paneles solares que ahora 
va en la segunda de cuatro etapas y que busca 
una disminución del 100 por ciento en pago de 
electricidad.

García Jiménez revela un dato: tan sólo en 
el campus central la UAN en Tepic, en los meses 
de mayor calor y demanda de luz la Universidad 
pagaba entre un millón 400 mil pesos hasta un 
millón 600 mil mensuales.

Ahora ya se va en la segunda etapa y con 
la seguridad de que en el futuro el pago será 
simbólico:

“No sólo es la instalación de los paneles, sino 
la mejora en la red eléctrica de la Universidad, 
que ya tenía muchos años. Se trabajó también 
en un proyecto de iluminación. Lo que en las 
noches era una ‘boca de lobos’ literalmente, hoy 
se ve iluminado.” 

Los paneles ya han sido instalados también 
en la Unidad Académica de Bahía de Banderas, 
en la Preparatoria 2 de Santiago Ixcuintla. En la 
Unidad Académica del Norte, en Acaponeta, fue 

académicas, acondicionado estacionamientos, 
compra de equipo de computación, de aires 
acondicionados, mobiliario, o mejoría en la 
red de Internet.

Sobre el tema de becas, García Jiménez precisa 
que los trámites se efectúan a través de la UAN, 
aunque el Patronato busca apoyar, por ejemplo, 
a los talentos deportivos:

“Se financia la asistencia a torneos universitarios, 
con incentivos a deportistas. En el 2023 se hizo 
una inversión de material deportivo. Con recursos 
del Patronato también se financian proyectos 
de investigación, becas a investigadores o a 
estudiantes como en el caso del Programa Delfín, 
que es uno de los más importantes y está por 
tener su 30 aniversario; la UAN tiene 26 años 
siendo sede y es de reconocerse.

“También aportamos para becar estudiantes 
y puedan ir a hacer algún verano de investigación 
a diferentes partes del país o incluso al extranjero. 
Sí, a veces son limitados los recursos en esas 
becas, pero tenemos que cubrir la mayor cantidad 
posible. 

“Se beca a estudiantes que van a concursos de 
conocimientos, olimpiadas, y también cubrimos 
parte de las certificaciones de las unidades 
académicas.” 

 - En estos cerca de cuatro años al frente 
del Patronato, ¿algún momento especial que le 
haya motivado?

- Lo que más me emociona es ver cuando algún 
estudiante o uno de sus familiares reconoce el 
trabajo que estamos haciendo. Por ejemplo, cuando 
fuimos a entregar el domo de la preparatoria 
de Tuxpan se me acercó un muchacho y me dio 
las gracias: ‘no sabe la necesidad que teníamos 
de este domo. Estamos aquí a treinta y tantos 
grados de temperatura y era imposible hacer 
deporte’. 

“En Acaponeta una estudiante también se 
me acercó para darme las gracias por todas las 
mejoras que ha llevado la Universidad. Eso es muy 
motivante. Es señal de que estamos haciendo 
bien las cosas. 

“O en el Programa Delfín, cuando oye uno 
hablar a los papás, que dicen que por sus propios 
medios no hubieran podido mandar a mis hijos 
a otro estado. 

“Soy muy honesto. Si no hubiera este cambio 
al interior de la Universidad por parte de la rectora 
y su equipo, en su manera de trabajar, en su 
estructura, disciplina financiera-administrativa, 
no estaría tan motivado como estoy. Que puede 
haber fallas, no lo dudo, pero la verdad es que 
son mínimas en comparación a como se venían 
haciendo las cosas.” 

La inversión de los recursos que administra 
el Patronato es tal, que ahora mismo se trabaja en 
un cambio en un centro de datos de la Universidad, 
pero también en algo que va identificando a la 
casa de estudios: sus bien cuidados jardines.

“Cuando entró la administración de la 
rectora casi no había equipo para jardinería, se 
tenían tres podadoras, una motosierra chiquita. 
Hicimos un proyecto grande y se compró un 
buen equipo: motosierras para contingencias, 
motosierras telescópicas para cortar árboles, 
tractores, podadoras, sopladoras. En cuanto llegó 
el equipo empezó una transformación en las 
áreas verdes de la Universidad. Eso también se ve.” 

* Esta entrevista es publicada con autorización 
de su autor. Oscar Verdín Camacho publica sus 
notas en www.relatosnayarit.com 

Muñecas Tiresias

Presentan amparo por acceso 
a vacuna contra el VPH

Sí existe el racismo 
en México

Siempre que leo historias de personajes 
que fueron adoptados y llegaron a 
ser grandes protagonistas en alguna 
área de la vida, agradezco que existan 
instituciones que no solo permitan, 
sino que cuiden y promuevan estas 
acciones, es decir que promuevan el 
que familias que reúnen determinados 
requisitos, puedan adoptar niños, o 
niñas, que obligadamente tendrán 
una historia con estas familias.

Personajes como Steve Jobs, adoptado 
por Paul y Clara Jobs, una pareja que no 
había podido tener hijos, el fundador 
de Apple, Steve Jobs, creció en la zona 
del norte de California conocida hoy 
como Silicon Valley con su hermana 
adoptiva, Patti. Aunque nunca conoció 
a sus padres biológicos, sí conoció a 
su hermana biológica, Mona Simpson, 
a los 27 años.

Incluso llegó a describir a Simpson 
como “una de mis mejores amigas 
del mundo”. A pesar de la estrecha 
relación que estableció con ella, el ícono 
tecnológico siempre se apresuraba a 
señalar que sus padres adoptivos eran 
los únicos que conocía.

Otro famoso hombre que fue 
adoptado en su niñez, fue Nelson 
Mandela.

Sin duda que fue una de las 
personas adoptadas más influyentes 
y famosas el activista sudafricano, 
expresidente y Premio Nobel Nelson 
Mandela. Mandela, de nueve años, fue 
adoptado tras el fallecimiento de su 
padre en 1927. Se unió a la familia de 
Jongintaba Dalindyebo, líder de la 
tribu Thembu que vivía en la aldea 
sudafricana de Mvezo. Dalindyebo vio 
el potencial de Mandela y lo animó a 
convertirse en un joven líder dentro de 
la tribu, su lucha por la libertad y el fin 
del apartheid, o sea la discriminación 
racial, en Sudáfrica, ustedes la conocen.

Pero esta larga introducción la 
hago porque me llega una información 

en donde se señala que la presidenta 
del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz 
Estrada Martínez, encabezó la entrega 
en acogimiento preadoptivo de cuatro 
niñas —de entre 7 meses y 2 años de 
edad— a igual número de Familias 
Idóneas Certificadas, en un acto lleno 
de esperanza, sensibilidad y profundo 
compromiso por garantizar el derecho 
de la niñez a vivir en un entorno familiar 
seguro y amoroso.

Y esto es lo que quiero resaltar, 
que para que las familias que quieren 
tener un hijo o hija por el método de la 
adopción, primero deben ser idóneas 
para tal fin, y por supuesto que esa 
es la tarea del DIF-Estatal, verificar si 
quienes anhelan hacerse cargo de un 
menor para toda la vida, podrán con la 
responsabilidad de darles un entorno 
no sólo seguro, es decir garantizar que 
estos niños entregados en adopción, 
tendrán techo y comida en forma 
segura, pero también  que tendrán 
un entorno lleno de amor.

Por ello, a la hora de entregar a las 
cuatro familias, los cuatro pequeños, 
se hizo esto en forma de acogimiento 
preadoptivo, esto significa que seguirá 
la vigilancia de parte del DIF, para 
constatar la forma en que son tratadas 
las niñas entregadas, cuya edad como 
ya leyeron líneas arriba, fluctúa entre 
los 7 meses y 2 años.

Así que aparte del reconocimiento 
a las cuatro familias que con mucho 
anhelo, amor y sensibilidad recibieron 
a las menores, la doctora BEATRIZ 
ESTRADA MARTÍNEZ, dejó en claro que el 
compromiso de estas familias a partir 
del momento de recibir en sus manos 
a las niñas, será garantizar alimento, 
educación, salud, protección y amor 
incondicional a las niñas, estos pasos, 
son apenas el inicio de una etapa que 
permitirá, en un plazo de seis meses, 
culminar formalmente el proceso 
preadoptivo para posteriormente 

iniciar el juicio de adopción con base 
a todos los requisitos que marca la ley.

Digamos que es un semestre de 
prueba, pues el DIF, estará velando por 
el desarrollo y el medio ambiente de 
las niñas, luego de estos seis meses, y 
considerando lo observado, se aprobará 
la adopción formal de estas niñas que 
ya tendrán a partir de ese momento de 
la adopción oficial, un apellido que las 
hará parte de una familia para toda 
la vida.

Me quedo corto al decir que esta es 
una gran labor de la doctora BEATRIZ 
ESTRADA MARTÍNEZ, pues acciones como 
esta permiten que se salven no sólo en 
forma física, sino también mental y 
moral, estos pequeños seres humanos, 
que un día se encontrarán egresando 
de preescolar, primaria y finalmente 
de una carrera universitaria, con sus 
padres siempre apoyándolos. 

Por acciones como esta, El DIF 
Nayarit reafirma su compromiso para 
consolidarse como un referente nacional 
en la restitución de derechos de niñas, 
niños y adolescentes, preponderando 
el derecho a vivir en familia, y 
promoviendo con responsabilidad 
acciones —en tiempo record—, que 
transforman vidas y construyen un 
futuro más justo e incluyente para 
la niñez nayarita.

Y permítanme para concluir decirles 
que esto de promover la adopción con 
acciones en tiempo record, es también 
una acción para aplaudir, pues existió 
mucho tiempo pasado en el que el 
trámite para solicitar en adopción a 
un niño o niña, era tan espinoso que 
los solicitantes terminaban agotados 
y sin resultados positivos.

Así que facilitar diligencias para 
la adopción, es sin duda un logro que 
no sólo se reconocerá en el futuro a 
la presidenta del DIF Estatal, sino que 
tendrá buena cosecha familia y social…
hasta mañana.

La ruta del dinero

¿Financiamiento público
o privado a los partidos?

Ernesto Acero C.

REFORMA ELECTORAL DEBE ELIMINAR EL FINANCIAMIENTO PÚBLICO.
DINERO PÚBLICO NO CIERRA EL PASO AL DINERO DE ORIGEN MAFIOSO.

realidades alternas, sino que es fuente de historias 
paralelas. Así, en el segundo párrafo del artículo dos 
constitucional, se alude a “sociedades precoloniales 
establecidas en el territorio nacional”. Asimismo, en 
el apartado “C” en su párrafo segundo, se habla 
campantemente “personas originarias de poblaciones 
del continente africano trasladadas y asentadas en el 
territorio nacional desde la época colonial”. ¿De qué 
época colonial hablan? ¿Cuál territorio nacional 
había hace quinientos años?].

No obstante, procede consultar el texto del 
Pacto Federal. La fracción II del artículo 41 de la 
Ley Fundamental, dispone los términos en los que 
los “partidos” pueden acceder al financiamiento 
público. El citado dispositivo constitucional 
ordena que “El financiamiento público para los 
partidos políticos” se componga, entre otras, de 
“ministraciones destinadas al sostenimiento de sus 
actividades ordinarias permanentes”. ¿Cuánto dinero 
se dirige a los partidos?: la Constitución Federal 
en el artículo 41 señala que el monto total que 
se destinará a los “partidos” será definido por la 
multiplicación del 65% de la Unidad de Medida y 
Actualización multiplicado por la cifra relativa al 
total de personas integradas en el Padrón Electoral. 
Para 2025 el monto de dinero federal destinado a 
los partidos es del orden de los siete millones 564 
mil pesos. La cifra debe multiplicarse por dos si 
añadimos el financiamiento local a los mismos 
actores. Este año, por tanto, las siglas se beneficiarán 
con más de 15 mil millones de pesos.

Hagamos una breve digresión. La razón 
original por la que se empezó a destinar tanto 
dinero a los partidos, se relaciona con lo que se 
dio en denominar razón de Estado. Recordemos 
que la reforma reyesheroliana de 1977 definió a 
los partidos como “entidades de interés público”. 
Sobre tal premisa, se consideró que los “partidos” 
podrían ser objetivo de poderes fácticos como el 
crimen organizado, así como de poderosos medios 
de comunicación o de nichos de poder económico. 

Esa es la razón por la que se empezó a privilegiar el 
financiamiento público a las siglas, por encima del 
privado. A partir de 1996, el modelo se transforma 
en favor del financiamiento público.

La razón de Estado cae abatida por el 
financiamiento privado, que ahora ha debido 
generar mecanismos sofisticados de ocultamiento. 
Hay cambios respecto de aquellos tiempos en los 
que el PRI se financiaba con recursos públicos.  
Ahora es el dinero público el que se destina a las 
siglas. Ese dinero público eleva su presencia a partir 
de la reforma constitucional en materia electoral 
de 2007, año en el que se elimina el gasto de los 
partidos destinado a los medios. Desde ese año, 
el acceso a radio y televisión se hace de manera 
gratuita en favor de las siglas, de los “partidos”. 

Tanto en su gasto ordinario como “partido” 
como en el de sus campañas, el dinero privado 
tiene un límite: 10%. No obstante, se estima que la 
mayor parte del dinero que se destina a campañas 
electorales, es de origen opaco. El supuesto que 
predomina, se relaciona con la presencia de dinero 
aplicado a campañas electorales, proveniente de 
actividades ilícitas o de fuentes privadas.

Frente al exceso de dinero privado en campañas 
electorales se ha propuesto reducir drásticamente 
el financiamiento público y hasta se ha planteado 
la posibilidad de eliminarlo. Desaparecer el 
financiamiento público es posible. No obstante, 
existe el peligro de que se impongan los intereses 
de dueños del dinero. Dueños del dinero por la vía 
criminal o legal.

En los Estados Unidos existe un modelo en 
el que predomina el financiamiento privado. 
Existen mecanismos que pretenden asegurar la 
transparencia del gasto en campañas. No obstante, 
el dinero privado ha ocasionado que en los Estados 
Unidos sean los multimillonarios los que juegan a la 
política y hacen del gobierno un juguete peligroso. 
Esa es la razón por la que en 2020 se destinaron a 
campañas unos 14 mil millones de dólares para 

esa competencia. Para 2024, se estima que el gasto 
en campañas electorales en los Estados Unidos 
ascendió a más de 15 mil millones de dólares.

El financiamiento privado tiene una virtud: 
no distrae recursos públicos que requiere el 
gobierno para obras públicas o para obra social. 
El problema que representa recurrir al dinero 
privado es que quienes financian campañas lo 
hacen con la misma intención de quien invierte 
dinero en el mercado bursátil. No obstante, existen 
instrumentos que podrían evitar que los particulares 
“compren” la “representación popular”. ¿Cuáles son 
esos instrumentos?: la respuesta se puede obtener 
preguntando, para evitar que las cosas evolucionen 
a modelos como el que se aplica para la integración 
de los poderes judiciales (Federal y locales).

La historia nos demuestra que el financiamiento 
privado es viable. El Partido Liberal Mexicano 
de Ricardo Flores Magón, el Partido Comunista 
Mexicano de Valentín Campa y Arnoldo Martínez 
Verdugo, así como el Partido Acción Nacional de 
Gómez Morín, demostraron en su momento que 
podían prescindir del financiamiento púbico para 
competir. Con la aparición del financiamiento 
público, el modelo político electoral se hundió y, 
en lugar de evolucionar, involucionó, se pudrió.

Hay más ejemplos de esa autonomía 
frente al dinero público. Otros ejemplos son los 
negativos, personificados por aquellos que ven en 
el financiamiento público una forma de amasar 
fortunas y crear negocios familiares.

A estas alturas ya hemos visto y vivido de casi 
todo. El presente puede ser el mejor momento para 
avanzar en el terreno de una reforma radical en 
materia electoral. Seguir la pista del dinero puede 
ser clave de esa reforma.

El financiamiento de origen ilícito aplicado 
con el objetivo de acceder a espacios de poder, al 
gobierno, no es novedad ni un fenómeno exclusivo 
de México. Se sabe que, en Colombia, Pablo Escobar 
pagó su propia campaña y la de otros candidatos 
a otros cargos. La tesis del financiamiento con 
dinero mafioso, habría llevado a John F. Kennedy 
a su destino fatal siendo presidente de los Estados 
Unidos, un país retacado de “organizaciones 
terroristas”. En Italia, en Guatemala, en Paraguay 
y otros países más, el dinero de origen criminal 
utilizado para fines “político-electorales” ha sido 
tema de señalamientos.

En ese contexto, es evidentísimo que el 
financiamiento público para fines “político-
electorales”, no ha funcionado como barrera que 
impida la presencia de dinero de criminal origen. 
Hay formas de combatir y castigar esa práctica, 
pero el dinero público en este caso, solamente 
empeora el problema. Las soluciones ahí están. 
Preguntando se obtienen las mejores respuestas.

el proyecto piloto de la UAN, pero un huracán 
destrozó el sistema, aunque ya se reinstaló y 
hoy se pagan montos mínimos como 150 pesos.

“Una de las prioridades del Patronato y de 
la administración, es que la Universidad pueda 
tener ahorros considerables en este caso en el 
uso de energía, pero que también pueda generar 
ingresos propios, porque es una de las cosas de 
que adolece la Universidad.

“Hoy que la UAN ya hizo una reestructura 
en su Ley Orgánica, donde se crea la dirección 
de Entidades Productivas, puede ser un buen 
acierto que se administren de mejor manera 
esos espacios que son rentables. Están ahí, son 
patrimonio de la Universidad, por ejemplo las 
cafeterías, donde antes no eran claros los contratos. 
La reestructuración permite que todo lo que se 
cobre, constancias, certificaciones, todos los 
trámites, entran a cuentas de la Universidad, 
no de unidades académicas.

“Ahorita estamos trabajando el proyecto del 
comedor universitario, un espacio muy importante 
que va generar ingresos a la Universidad. Que 
no nos asuste que la Universidad tenga ingresos 
propios, porque aunque es una Universidad 
pública, tiene que tener ingresos. Lo vemos 
en la Universidad Guadalajara que tiene una 
infraestructura impresionante y también ingresos 
impresionantes, donde hay museos, el auditorio 
TELMEX, cafeterías, o la Universidad de Hidalgo 
que cuenta con un hotel, restaurantes.

“Yo estoy de acuerdo que la Universidad no 
debe ser una competencia de empresas, pero 
sí un facilitador para que le llegue inversión, 
ingresos propios.”

- ¿Usted, como presidente del Patronato tiene 
un sueño?, ¿algo en especial que quisiera hacer 
en la Universidad durante su gestión?

-  Yo creo que sueños tenemos muchos. Una 
persona sin sueños a lo mejor no disfruta vivir. 
Mi sueño más grande es dejar en el Patronato 
y en la Universidad una gestión con huella, el 
estar siempre comprometido. El gobernador 
Miguel Ángel Navarro me invitó a trabajar al 
Patronato. Para mi es un sueño, no es un ego 
decir: ‘pude trabajar por la Universidad’. Yo le 
agradezco muchísimo al doctor Navarro que 
me ha dado la libertad de trabajar, por lo que 
he podido proponer, hacer, y eso es invaluable. 

Aunque el cargo del arquitecto Carlos 
Francisco García termina en enero del 2026, 
comenta que si el gobernador decide proponerlo 
para ser ratificado por el Congreso del Estado, 
con gusto lo aceptaría, aunque también precisa 
que está preparado para su cierre de gestión.

Insiste que es muy importante que la 
ciudadanía conozca en qué se invierte este 
impuesto especial a favor de la UAN, pero también 
las instituciones correspondientes que lo recaudan 
y deben remitirlo sin demora. 

El entrevistado abunda que con recursos 
que administra el Patronato se han rehabilitado 
pozos de agua, levantado bardas de unidades 

Argimiro León

La organización Muñecas Tiresias, que coordina 
Alfredo Ramírez en Nayarit, ha presentado un juicio 
de amparo ante las autoridades judiciales federales. 
Esta acción legal surge tras la falta de respuesta de 
la Secretaría de Salud a su petición de establecer 
un programa de vacunación contra el Virus del 
Papiloma Humano (VPH) dirigido específicamente 
a la comunidad de la diversidad sexual en el estado.

Según informó Ramírez, al solicitar la vacunación, 
la organización recibió la respuesta de que no existe 
un programa de este tipo para el sector LGBT+, 
a pesar de que la prevención de la salud es un 
derecho universal. La organización busca que las 
autoridades reconozcan este derecho, especialmente 
para los grupos de atención prioritaria.

El esquema completo de la vacuna contra el VPH 
consta de tres dosis, con un costo aproximado de 3 
mil 500 pesos por cada una. Ante la imposibilidad 
de acceso gratuito y el elevado costo individual, 
Muñecas Tiresias, que representa a cerca de 300 
personas interesadas en esta prevención en Nayarit, 
elevó su petición al gobierno federal. Sin embargo, 
la organización lamenta la falta de voluntad oficial, 
argumentando que se les ha negado la vacuna 
bajo el pretexto de “lineamientos muy estrictos”.

El VPH es una de las infecciones de transmisión 
sexual más comunes, y algunas de sus cepas pueden 
causar cáncer, incluyendo el cervical, anal y de 
orofaringe. La vacunación es una medida preventiva 
clave para reducir el riesgo de estas enfermedades.

El pasado miércoles, el Poder Judicial solicitó 
a Muñecas Tiresias más pruebas para integrar 
completamente el expediente del amparo. La 
organización confía en obtener un resultado 
favorable que garantice la protección del derecho 
a la salud por parte de las autoridades federales, 
subrayando que este recurso legal es impulsado 
por una asociación civil y no por un particular.

En otro tema de salud pública, Alfredo Ramírez 
señaló que durante seis meses no se recibió en 
Nayarit material esencial para la realización de 
pruebas de sífilis. No obstante, indicó que los insumos 
comenzaron a llegar al estado recientemente, lo 
que permitirá a las autoridades de salud atender 
a quienes solicitan este tipo de detección.

En cuanto a las pruebas de Virus de 
Inmunodeficiencia Humana (VIH), la Casa de las 
Muñecas Tiresias realiza aproximadamente 400 
pruebas mensuales a personas que participan 
voluntariamente en sus jornadas comunitarias. 
Ramírez destacó que alrededor de mil 800 personas 
viven con un diagnóstico de VIH en Nayarit y, al 
estar en tratamiento, no pueden transmitir la 
enfermedad. Asimismo, informó que en 2024 se 
diagnosticaron 274 nuevos casos en la entidad, 
los cuales ya iniciaron su tratamiento.

Ante esta situación, Alfredo Ramírez hizo 
un llamado a cualquier persona que sospeche 
de haber contraído el virus a acercarse a la Casa 
de las Muñecas o a cualquier unidad médica para 
realizarse las pruebas, las cuales son totalmente 
gratuitas.
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Promueve oportunidades para jóvenes la estrategia de seguridad de Nayarit
Es necesario impulsar más empleos y ofrecer alternativas para que las nuevas generaciones puedan salir adelante desarrollando labores lícitas, dijo que 
su gobierno trabaja para ofrecer una vida digna, alejada de la violencia

Conectará aeropuerto con principales destinos de playa
El servicio Riviera Nayarit Express ofrecerá traslados directos a puntos como Sayulita, Guayabitos y San Blas

Apuestan por 
turismo sostenible y 
cultural en Nayarit

Actualmente se trabaja en 
el desarrollo de treinta y tres 
microdestinos turísticos bajo 
el concepto: “Un destino, mil 
experiencias”, una campaña 
que busca mostrar la riqueza y 
diversidad de Nayarit más allá 
de la Riviera Nayarit, integrando 
pueblos, naturaleza, cultura y 
aventura

Fernando Ulloa Pérez

En un acto que marcará un hito en la historia turística 
del estado, Enrique del Real Tostado, secretario de 
Turismo de Nayarit, ofreció un mensaje de bienvenida 
en el marco de la presentación de lo que será la nueva 
terminal aérea, acompañado del gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero y representantes del sector 
empresarial y social.

Durante su intervención, Del Real Tostado 
destacó que el Gobierno de Nayarit ha apostado por 
un modelo de turismo sostenible, en el que no sólo se 
promueve el crecimiento económico, sino también 
el equilibrio ecológico y el desarrollo comunitario. 
“El turismo no debe enfocarse únicamente en sol y 
playa; también debe conectar con nuestras raíces, 
con el México cultural, arqueológico y comunitario”, 
señaló el funcionario.

Explicó que actualmente se trabaja en el 
desarrollo de treinta y tres microdestinos turísticos 
bajo el concepto: “Un destino, mil experiencias”, una 
campaña que busca mostrar la riqueza y diversidad 
de Nayarit más allá de la Riviera Nayarit, integrando 
pueblos, naturaleza, cultura y aventura.

Del Real Tostado resaltó los esfuerzos del Gobierno 
estatal por rehabilitar plantas de tratamiento, fortalecer 
la infraestructura hídrica y conectar comunidades 
rurales a los polos de desarrollo turístico, todo ello 
como parte de una política de desarrollo sustentable 
impulsada desde el inicio de la administración del 
gobernador Navarro Quintero.

Respecto a la construcción de la nueva terminal 
aérea en el Aeropuerto Internacional Tepic–Riviera 
Nayarit, Del Real Tostado aseguró que este proyecto no 
sólo simboliza la llegada de más vuelos, sino también 
nuevas oportunidades para el estado: “Este aeropuerto 
será la puerta de entrada al Pacífico mexicano y al 
corazón cultural de Nayarit”, enfatizó.

Finalmente, el secretario de Turismo en la entidad 
anunció que por instrucciones del gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero, se trabaja en proyectos 
comunitarios como el de La Palmita, cuyo enfoque 
busca sentar no sólo “la primera piedra”, sino “la 
primera raíz” de un modelo turístico que perdure 
durante décadas y siempre beneficie a las comunidades 
originarias.

En la colonia Oriental

Ya no quieren vivir entre aguas negras
Perdieron la paciencia y los vecinos de la populosa colonia bloquearon el bulevar Gobernadores para externar el 
malestar ya que por más de una década las fétidas aguas brotan de los registros del drenaje sanitario
Drenaje y equipamiento urbano nuevo para la colonia Oriental… El gobernador Miguel Ángel Navarro asiste 
sorpresivamente a la protesta de vecinos en el bulevar Gobernadores y les da respuesta inmediata

Reciben en Nayarit encuentro regional de seguridad 

Confirman más de 
80 casos de dengue 

en el estado
 
“Pedimos a las familias eliminar 
llantas, cacharros y maleza, así 
como voltear depósitos de agua 
donde pueda acumularse el 
líquido y estos se conviertan en 
un criadero de mosco transmisor 
del dengue”, expuso la secretaria 
de Salud en Nayarit, Beatriz 
Adriana Ruiz

 
Fernando Ulloa Pérez

 
La secretaria de Salud en Nayarit, Beatriz Adriana 
Ruiz Huerta, confirmó que en lo que va del año se 
han registrado 82 casos de dengue no grave en la 
entidad, sin reportarse hasta ahora ninguna defunción. 
A nivel nacional, la cifra asciende a 2 mil 500 casos 
con 30 muertes probables, en espera de confirmación 
mediante estudios clínicos. 

Durante la entrevista, la funcionaria estatal hizo 
un llamado urgente a la población para reforzar las 
medidas de prevención ante el inicio de la temporada 
de lluvias, destacando la importancia de eliminar 
criaderos del mosquito transmisor del dengue en 
patios, azoteas y jardineras: “Recordemos que el año 
pasado Nayarit figuraba como uno de los primeros 
estados con casos de dengue. Necesitamos aplicar las 
medidas de prevención que ya conocemos”. 

En este mismo contexto, la titular de Salud 
enfatizó que la descacharrización sigue siendo la 
estrategia más efectiva para combatir la proliferación 
del mosquito transmisor del dengue por encima de las 
fumigaciones: “Por ello pedimos a las familias eliminar 
llantas, cacharros y maleza, así como voltear depósitos 
de agua donde pueda acumularse el líquido y estos 
se conviertan en un criadero de mosco transmisor 
del dengue”.

 Los municipios con mayor número de casos 
registrados hasta el momento son Tepic, Bahía de 
Banderas, Santiago Ixcuintla y San Blas.

 Ruiz Huerta también hizo un llamado a no 
confundir cualquier cuadro febril con dengue, 
destacando que el diagnóstico debe confirmarse con 
pruebas de laboratorio: “No toda la fiebre es dengue. 
El dengue se manifiesta con fiebre, dolor de cabeza 
y dolor de huesos tan intenso que lo llaman fiebre 
quebrantahuesos porque es un malestar que te postra 
en cama”. 

En respuesta a esta situación, y por instrucciones 
del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, el 
sector salud ya cuenta con 3 mil pruebas gratuitas de 
dengue, “que están disponibles en las tres jurisdicciones 
sanitarias y en el Laboratorio Estatal de Salud Pública”. 

Finalmente, la funcionaria precisó que el dengue 
no tiene un tratamiento específico, al tratarse de una 
enfermedad viral. Por ello, su atención se basa en 
medidas generales para aliviar los síntomas y prevenir 
complicaciones.

Garantizan atención educativa integral en el CENDI del DIF 
El centro ofrece servicios pedagógicos, médicos y nutricionales para hijas e hijos de familias trabajadoras

Fernando Ulloa Pérez

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, señaló que una de las estrategias más 
efectivas de su administración para disminuir los 
índices de violencia en Nayarit ha sido brindar mejores 
oportunidades de empleo, estudio y autosuficiencia 
a las y los jóvenes de la entidad. 

Ante diversos medios de comunicación, el 
mandatario nayarita compartió detalles sobre su 
reciente participación en la reunión de seguridad 
junto a seis gobernadores del país que se llevó a cabo 
ayer miércoles en la capital del estado.

En dicho encuentro, Nayarit expuso las acciones 
implementadas para reducir delitos, particularmente 
homicidios culposos, en la capital nayarita.

Además, Navarro Quintero subrayó que la pobreza 
sigue siendo un factor que orilla a personas honestas 
a cometer actos delictivos, por lo que consideró 
prioritario seguir apoyando el desarrollo económico 
y social de las familias nayaritas.

En este sentido, destacó la importancia de mantener 

una coordinación estrecha con los cuerpos policiacos 
del Gobierno federal, así como con las fuerzas de 
seguridad estatales y municipales, a fin de reforzar 
la estrategia integral en materia de seguridad.

Dijo, además, que es necesario impulsar más 
empleos y ofrecer alternativas para que las nuevas 
generaciones puedan salir adelante desarrollando 
labores lícitas, dijo que su gobierno trabaja para 
ofrecer una vida digna, alejada de la violencia.

Finalmente, Navarro Quintero recordó que, durante 
administraciones pasadas, salir de casa representaba 
un riesgo constante para hombres, mujeres, jóvenes 
y niños, quienes con frecuencia quedaban atrapados 
en medio del fuego cruzado: “Antes vivíamos atados 
a una inseguridad que no llevaba a nada, ahora todo 
es diferente, pero es necesario seguir trabajando las 
24 horas del día, los 365 días del año por el bienestar 
de las familias nayaritas”.

Fernando Ulloa

El Gobierno del Estado presentó el proyecto La Riviera 
Nayarit Conecta con el Mundo, una estrategia que 
aprovechará el nuevo Aeropuerto Internacional 
Tepic-Riviera Nayarit para ofrecer traslados directos 
en autobuses y unidades tipo sprinter a las zonas 
turísticas más relevantes del litoral. El plan de 
movilidad incluye puntos como San Blas, Rincón 
de Guayabitos, Sayulita, San Francisco, Punta Mita, 
La Cruz de Huanacaxtle y Nuevo Nayarit.

El servicio, denominado Riviera Nayarit Express, 
operará en coordinación con el propio aeropuerto 
y tendrá como soporte la conectividad carretera, 
especialmente con la autopista Jala-Vallarta y la 
Tepic-Compostela, cuya inauguración está prevista 
para finales de este año.

Javier García Bejos, presidente de Aeropuertos 
Mexicanos, explicó que se trata de un sistema de 
transporte económico, eficiente y seguro, pensado 
para conectar de manera directa a los viajeros con 
los destinos de playa. “Por muchas razones, la Riviera 
Nayarit quedará conectada con el mundo a partir 
de finales de este año”, afirmó.

En paralelo, se dio a conocer que se trabaja 
en la promoción de los primeros 33 microdestinos 
del estado, como parte de la estrategia Un destino, 
mil experiencias. Este programa busca dotar de 
identidad, imagen unificada y formación turística 
a localidades con potencial, además de fortalecer la 

participación comunitaria y dignificar el papel de 
los pueblos originarios.

Humberto Suárez Castillo, coordinador de unidades 
de negocio de Aeropuertos y Servicios Auxiliares, señaló 
que los traslados correrán por cuenta del propio 
aeropuerto, como un servicio complementario para 
los usuarios que se dirijan a la costa. “Ya tenemos 
una muestra del tipo de vehículos que se utilizarán, 

y seguiremos fortaleciendo esta conectividad”, dijo.
En cuanto al avance del aeropuerto, la subsecretaria 

de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Tania Carro, informó que la obra lleva un 
progreso del 70 por ciento, con una inversión acumulada 
de 2 mil 733 millones de pesos. El gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero anunció que la nueva torre de 
control estará en operación en marzo del próximo año.

La reunión busca consolidar 
estrategias conjuntas ante 
desafíos compartidos en 
seguridad pública

Redacción

Nayarit fue sede de la Cuarta Reunión de Autoridades de 
los Tres Órdenes de Gobierno en materia de seguridad, 
que reunió a representantes de los estados de Jalisco, 
Aguascalientes, Guanajuato, Zacatecas, Michoacán y 

Colima, junto con mandos militares y civiles.
Durante la jornada se compartieron diagnósticos, 

experiencias y resultados con el fin de construir mecanismos 
de cooperación regional frente a problemáticas comunes 
en seguridad pública. El formato permitió intercambio 
directo entre gobernadoras, gobernadores, personal 
de seguridad y autoridades operativas.

El gobernador Miguel Ángel Navarro participó en 
la reunión y reiteró que la coordinación entre entidades 
vecinas es clave para construir entornos seguros y 
prevenir la expansión de dinámicas delictivas entre 
estados. Señaló que la colaboración debe mantenerse 

como una política permanente, no como respuesta 
eventual ante crisis.

El evento se realizó en Nayarit con base en la 
evaluación positiva del entorno de seguridad en la 
entidad. Según autoridades convocantes, el estado ha 
mantenido indicadores estables gracias a estrategias 
de contención territorial, prevención social y trabajo 
entre niveles de gobierno .

Con esta reunión, los gobiernos estatales participantes 
refrendaron su disposición a mantener canales de 
comunicación técnica y política para hacer frente a 
los desafíos de la región centro-occidente del país.

Redacción

En Tepic, el Centro de Desarrollo Infantil (CENDI) 
del Sistema DIF Nayarit brinda atención educativa y 
cuidado integral a niñas y niños en edad preescolar, 
principalmente de familias trabajadoras en situación 
prioritaria. El modelo se centra en el desarrollo social, 
emocional, físico y cognitivo de las infancias mediante 
un enfoque multidisciplinario.

El centro atiende de forma especializada las áreas 
pedagógica, médica, nutricional, psicológica preventiva 
y social, con personal capacitado y espacios diseñados 
para promover seguridad, autonomía y confianza en 
las y los menores. Además de su formación escolar, 
el programa incluye clases de música, actividades 
físicas y alimentación supervisada por profesionales 

de la salud.
La presidenta del Sistema DIF Nayarit, Beatriz 

Estrada Martínez, ha reiterado que la atención a la 
niñez en esta etapa es una prioridad institucional. 
El objetivo es acompañar a las familias con servicios 
que favorezcan la conciliación entre trabajo y cuidado, 
y que garanticen un entorno digno y saludable para 

el desarrollo temprano.
El CENDI DIF cuenta con instalaciones ubicadas 

en la colonia Magisterial de Tepic. Las y los interesados 
pueden solicitar información o inscripciones al teléfono 
311 212 92 30, de lunes a viernes en horario de 8:00 a 
15:00 horas, o acudir directamente a calle Coyoacán 
Oriente número 70.

Fernando Ulloa 

Vecinos de la colonia Oriental protestaron debido 
a severos problemas con el drenaje y constantes 
desbordamientos de aguas negras que han afectado 
la calidad de vida de los habitantes por más de una 
década.

Los colonos aseguraron que el sistema de 
drenaje está obsoleto desde hace más de 16 años, 
lo que provoca frecuentes desbordamientos en el 
interior y exterior de las viviendas. Además, señalaron 
que esta situación se ha agravado significativamente 
durante los últimos 2 a 3 años.

“Ya no aguantamos los olores, no podemos ni 
usar los baños porque se desbordan las aguas negras. 
Tenemos niños pequeños y la situación se ha vuelto 
insoportable”, manifestó una de las vecinas afectadas.

Aunque los residentes han levantado numerosos 
reportes ante las autoridades municipales y en ocasiones 
ha acudido maquinaria especializada (vactor) a realizar 
limpiezas, estas medidas son temporales, ya que el 
problema vuelve a presentarse al mes siguiente.

Desde temprana hora, los vecinos mantienen 
bloqueado el bulevar Gobernadores en señal de protesta. 
Durante la mañana, la directora del Sistema de Agua 
Potable y Alcantarillado de Tepic (SIAPA) intentó dialogar 
con los manifestantes, pero terminó siendo corrida 
tras alterarse y perder los estribos.

Por la tarde, el jefe de Gabinete del Ayuntamiento, 
el polémico Alejandro Galván, acudió al lugar con un 

camión vactor para desazolvar el drenaje, mostrando 
llantas, rocas y toda clase de basura extraída. Fiel a su 
estilo, acusó a los enemigos políticos de la alcaldesa 
Geraldine Ponce de llenar intencionalmente el drenaje 
con desechos para crear conflictos.

“Bota por el baño, por el patio, por las tarjas, por 
donde quiera. Es imposible comer tranquilos porque 
mientras cocinamos respiramos todos estos olores 
desagradables y llegan muchas moscas”, expresó otra 
habitante de la colonia.

A pesar de las acciones de reparación emprendidas 
por el Ayuntamiento, los colonos mantienen su protesta 
al considerar que estas medidas no resuelven de 
manera definitiva sus problemas sanitarios. “Sólo 
pedimos justicia y vivir dignamente. Somos una 
colonia pequeña, pero merecemos atención y obras 
que solucionen definitivamente el drenaje», reclamó 
una de las manifestantes.

 Luego de más de ocho horas de manifestar su 
inconformidad, los vecinos de la colonia Oriental 
recibieron con sorpresa la visita del gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, quien llegó 
al lugar poco antes de las 9 de la noche acompañado 
de su esposa, la doctora Beatriz Estrada Martínez, 
presidenta del DIF estatal.

El mandatario estatal escuchó con atención las 
demandas de los vecinos, quienes se encontraban 
instalados en la intersección de la avenida Gobernadores 
y la calle Chancay, una de las zonas más afectadas 
por el abandono de infraestructura.

En respuesta a las exigencias ciudadanas, el 
gobernador se comprometió públicamente a atender 
las peticiones y anunció que se instalará una red 
de drenaje, se construirán banquetas en las calles 
que lo requieran, y se colocará alumbrado público 
en toda la zona.

Además, Navarro Quintero pidió a los vecinos 
acudir a la Comisión Estatal del Agua y a la Secretaría 
de Infraestructura del Estado para revisar el proyecto 
técnico que permitirá transformar las condiciones 
de vida de esta comunidad.

Como parte del compromiso, el gobernador 
anunció que las obras comenzarán este mismo 
viernes, lo que representa una respuesta inmediata 
a una solicitud que los habitantes han planteado 
durante más de tres décadas.

«Después de 30 años sin recibir una obra de 
esta magnitud, la colonia Oriental finalmente verá 
un cambio significativo en su entorno», expresaron 
con entusiasmo algunos vecinos tras el encuentro 
con el mandatario.
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Casa Museo Juan Escutia: 

-Visitas guiadas para todos los visitantes
Entrada libre.
Horarios: de 10:00 a 14:00 horas y de 16:00 a 
19:00 horas, domingos: de 10: a 14:00 horas
Calle Hidalgo 71 oriente, Centro Histórico 
de Tepic.

Casa Museo Amado Nervo

-Museo de sitio
Entrada libre
Calle Zacatecas #284 norte, Centro Histórico 
de Tepic.
Horarios: de 10:00 a 14:00 horas y de 16:00 a 
19:00 horas, domingos: de 10: a 14:00 horas

Centro cultural Casa Fenelón

-Exposición “Ecos de Nayarit”
De la artista Gaby Michel
-Exposición “Sobre… vivencias, La muerte está 
cerca de todos”
Del artista plástico Juan Carlos Ponce
Calle Lerdo 71 oriente, Centro Histórico de 
Tepic.
Entrada libre. 

Centro Cultural Ofelia Domínguez 

-Exposición fotografía urbana “Alumbrado 
público”
De la artista Patricia Montero 
Avenida Insurgentes 160 poniente, Tepic, Nayarit.

Centro de Arte Contemporáneo 
Emilia Ortiz

-Exposición “Nueva colección”
Del programa SAT Pago en Especie
- Sala Severiano Ocegueda Peña
-Exposición SAT Pago en especie, sala SAT  
-Exposición de Emilia Ortiz
Salas de sitio planta alta
Calle Hidalgo 17 oriente, Centro Histórico 
de Tepic
Entrada Libre
Horarios: de 10:00 a 14:00 horas y de 16:00 a 19:00 
horas, domingos: de 10: a 14:00 horas

Museo Regional de Antropología 
e Historia de Nayarit

-Exposición fotográfica “MAYAS”, Espacios de 
la memoria

Nayarit, sede de reunión 
regional de seguridad

LA SOLÓN ARGÜELLO
Raúl Ortiz Bupunary

Iniciarán festejos del 44 aniversario 
de la colonia 2 de Agosto

Habrá actividades culturales, deportivas y música en vivo

Doreida Zúñiga

La colonia 2 de Agosto, 
en Tepic, celebrará su 44 
aniversario con una semana 
de actividades culturales, 
deportivas y musicales. Los 
festejos comenzarán este 
sábado con la presentación de 
candidatas a reina y culminarán 
el sábado 2 de agosto con una 
carrera pedestre y eventos 
comunitarios.

José Francisco Núñez, 
presidente del Comité de 
Acción Ciudadana de la 
colonia, explicó que las 
actividades están pensadas 
para involucrar a todos los 
vecinos. “Queremos que sea una 
fiesta de la comunidad. Habrá 

actividades culturales todos 
los días y la carrera será corta, 
solo para los habitantes de 
aquí. No buscamos deportistas 
profesionales, buscamos 
participación”, dijo.

La agenda contempla 
presentaciones musicales 
a cargo de grupos como 
Kumbia Song, Banda La Jefa e 
Invierno Musical, además de 
juegos mecánicos y espacios 
para convivencia familiar. 
Todas las actividades serán 
gratuitas, salvo el acceso 
a los juegos y consumo de 
alimentos o bebidas. “Aquí no 
se cobra nada, más que lo que 
compren. Incluso tenemos 
visitantes que vienen de otros 
municipios y estados para 

pasar estos días en familia”, 
añadió Núñez.

Amayrani Rosales Cisneros, 
actual reina de la colonia, 
invitó a los asistentes a vivir 
la experiencia con entusiasmo. 
“Es muy bonito que la gente 
te reconozca por las acciones 
que haces en el lugar donde 
has vivido. Esto se queda para 
siempre”, expresó.

La colonia 2 de Agosto es 
una de las más tradicionales 
en la capital del estado y 
sus fiestas son reconocidas 
por el ambiente familiar y 
la participación activa de 
la comunidad. Quienes 
deseen asistir podrán hacerlo 
libremente durante toda la 
semana.

La Biblioteca pública, lugar 
creado para facilitar el acceso 
al conocimiento, a la información 
y a las obras de creación, cuya 
obligación es garantizar el servicio 
a todo ciudadano a su acervo y 
contenidos.

La biblioteca debe crear 
estrategias y ofrecer servicios 
que permitan a todos disfrutar 
de ella sin distingos de raza, 
nacionalidad, edad, sexo, religión, 
idioma, discapacidad, condición 
económica, laboral y nivel de 
instrucción. 

Los tiempos cambian y 
con ello la sociedad se obliga a 
actualizarse y navegar al ritmo y a 
las necesidades que crea alguien 
que evoluciona vertiginosamente, 
las bibliotecas no pueden estar al 
margen de esto y deben caminar 
de la mano con los usuarios, de 
modo contrario corren el riesgo 
de desaparecer.

Las bibliotecas públicas 
enfrentan un reto enorme y es 
el de “permanecer vivas” y para 
ello es necesario actualizarse e 
implementar programas, servicios 
y proyectos que respondan a los 
nuevos tiempos y esto tendrá 
que traducirse en la inclusión 
de nuevas tecnologías, llámese 
realidad virtual, inteligencia 
artificial, realidad aumentada, 
metaverso, robótica, redes sociales, 
etc. 

El 13 de junio de 1984 
entra en vigor el convenio de 
colaboración en materia de 
bibliotecas entre el Gobierno 
Federal a través de la Secretaría de 
Educación Pública y el Gobierno 
del estado de Nayarit, firmado 
por los entonces Secretario de 
Educación Jesús Reyes Heroles y 
el Gobernador de Nayarit Emilio 
M. González. En el cual Nayarit 
se incorpora al proyecto de Red 
Nacional de Bibliotecas Públicas 
(es decir, podemos tomar esta 
fecha como la del nacimiento 
de la Red Estatal de Bibliotecas 
Públicas).

Pero es hasta el 24 de julio de 
1984, cuando Emilio M. González 
inaugura oficialmente la Biblioteca 
Pública Everardo Peña Navarro 
con un acervo de 2000 libros, 
dentro del espacio del Polifórum 
Cultural José López Portillo de 
la Alameda Central de Tepic 

(con esta fecha determinamos 
el nacimiento de la biblioteca 
central de Nayarit)., 

En ese entonces los servicios 
de la nueva biblioteca y las 
necesidades del usuario eran por 
supuesto diferentes a nuestra 
actualidad. El devenir de los 
tiempos comenzó a cambiar 
el panorama, en un principio 
con todo el entusiasmo y las 
ganas de aprender los directivos 
y bibliotecarios entraron en 
un ritmo novedoso, fueron 
implementados servicios básicos y 
programas tanto de registro como 
de control de acervo, se realizaban 
aisladamente presentaciones 
artísticas y actividades académicas, 
lo cual resultaba satisfactorio en 
sus primeros años de servicio, 
años después se incluyeron 
las promociones vacacionales 
de verano que en  un principio 
tuvieron muy buenos resultados.

Quienes iniciaron el proyecto 
de la biblioteca sabían que no sólo 
debían limitarse al fomento de la 
lectura y programas vacacionales, 
tenían que avanzar y buscar estar 
actualizados, lamentablemente la 
falta de continuidad provocada por 
la designación de los dirigentes 
de la biblioteca por parte de 
los administradores estatales 
fue deteniendo los procesos y 
reiniciándolos, es decir se tenía 
que empezar de cero cada cambio 
de director, o directora que fue 
lo más común.

El apoyo de los ayuntamientos 
de Tepic fue fundamental en 
cuanto a obtener una plantilla de 
personal suficiente para cubrir 
las necesidades que exigía en esos 
tiempos el espacio, un equipo 
de personas con disponibilidad 
y ganas de aprender para poder 
servir cada día mejor al usuario. 
Equipo que entró gustoso a la 
capacitación y actualización 
durante las primeras dos décadas 
de existencia de la biblioteca.

Se conformó un grupo de 
trabajo que se componía en 
su mayoría de bibliotecarios 
provenientes de la nómina del 
ayuntamiento de Tepic y pocas 
personas adscritas al Gobierno 
del Estado de Nayarit, entre ellas 
la persona encargada de dirigir 
el espacio.

El tiempo pasó y después 

de esas dos primeras décadas, el 
mantenimiento y conservación 
del edificio de cristales se hicieron 
importantes, comenzaron a surgir 
problemas provocados por la 
edad del mismo, los bajantes se 
llenaron de basura orgánica y 
esto provocó que su techumbre 
se convirtiera en una regadera 
durante la temporada de lluvias 
, los baños comenzaron a tirar 
agua y taparse, los cristales de los 
muros a craquelarse, los pisos a 
levantarse, las puertas a caerse, el 
mobiliario a cumplir su ciclo de 
vida, en fin, el espacio mostraba 
signos del paso del tiempo, la falta 
de mantenimiento y adecuación, 
situación que se agudizó luego de 
la entrada del nuevo milenio, y 
las administraciones públicas se 
dedicaron a nadar de a muertito 
y olvidaron su responsabilidad 
de dar mantenimiento al edificio, 
lo que provocó que colapsara. 

Tras el colapso del edifico y 
la construcción de uno nuevo en 
el mismo espacio que propuso el 
cambio de nombre a “Biblioteca 
pública central estatal José Solón 
Argüello”, las cosas parecían 
llevar un nuevo y prometedor 
rumbo y entraron en función 
servicios que tenían que ver con 
las nuevas tecnologías: realidad 
virtual, recorridos virtuales, video 
espacios y kioscos de información 
digital.

Un accidente atribuido 
quizá por la mala calidad en 
los materiales utilizados para 
la construcción del nuevo edificio 
provocó que se cayera una de sus 
paredes de cristal, esto obligó a 
cerrar el acceso al lugar.

La biblioteca entonces se quedó 
sin personal y fue desmantelada 
de sus servicios de tecnología, 
después de dos años reabrió ya 
sin tecnología y con muy poco 
personal.

Los espacios donde estaría la 
virtualidad y las nuevas tecnologías 
fueron ocupados por programas 
operativos del propio CECAN, como 
son “Literatura”, “Fomento a la 
lectura” y PACMYC.

Esperemos que con el paso 
del tiempo la situación de la 
biblioteca mejore y logremos 
tener un espacio digno como 
lo exigen los nuevos tiempos y 
pueda “permanecer viva”. 

SOMOS ANFITRIONES DE 
CATEGORÍA

El gobernador Miguel Ángel 
Navarro dio a conocer de 
la presencia en Nayarit 

de las y los mandatarios de los 
estados de Jalisco, Aguascalientes, 
Guanajuato, Zacatecas, Michoacán, 
al secretario general de Gobierno 
de Colima, además de autoridades 
militares. Así es, nuestro estado 
fue sede de la 4ª Reunión de 
Autoridades de los Tres Órdenes de 
Gobierno, donde se intercambiaron 
experiencias y resultados, en un 
contexto de colaboración para 
enfrentar los retos comunes en 
materia de seguridad pública. El 
objetivo principal es la seguridad 
de las familias nayaritas y la 
cooperación entre los estados 
de la región, es fundamental 
en esta misión.

EXISTE SOLIDARIDAD Y 
TRABAJO EN EQUIPO

Como parte del desempeño 
interinstitucional en favor 
de la seguridad de las familias 
nayaritas, el mandatario nayarita 
hizo entrega de 2 vehículos de 
apoyo para facilitar los recorridos 
que realizan elementos de la 
Secretaría de Marina. “Seguiremos 
fortaleciendo la coordinación 
con las diversas instituciones 
estatales y federales, para continuar 
entregando buenos resultados 
a las y los nayaritas, en materia 
de seguridad”, aseguró el doctor 
Miguel Ángel Navarro.

VAN CONTRA EXTORSIÓN Y 
RETAN CON BLOQUEOS

Las  autoridades  apuntaron 
contra la operación de La Familia 
Michoacana en el sur del Estado de 
México, y la organización criminal 
respondió con narcobloqueos que 
paralizaron varios municipios 
mexiquenses, entre ellos Valle 
de Bravo e Ixtapan de la Sal.

SE ENDEUDA GOBIERNO CON 
10 MMDD PARA APOYAR A 

PEMEX
La Secretaría de Hacienda informó 
que realizará una operación 
para fortalecer la liquidez de 
Pemex, lo que implicaría una 
deuda hasta por 10 mil millones 
de dólares.

MÉXICO SE PREPARA 
ANTE POSIBLES RIESGOS 

EPIDEMIOLÓGICOS EN EL 
MUNDIAL 2026

Existe preocupación ante un 
posible aumento de casos de 
sarampión y tosferina; así se 
prepara México para la Copa 
Mundial de la FIFA 2026.

EN ABRIL HERNÁN 
BERMÚDEZ SEGUÍA EN 

MÉXICO
El pasado mes de abril, Hernán 
Bermúdez Requena, ex secretario 
de Seguridad Pública de Tabasco, 
ligado con el grupo criminal La 
Barredora, se negó a ser detenido 
en su casa, de acuerdo con la 
solicitud de amparo que presentó 
en Tijuana, Baja California.

AUMENTA 37% LOS 
CRÍMENES DE POLICÍAS EN 

PRIMER SEMESTRE
Entre enero y principios de julio 
del presente año, los asesinatos 
de policías aumentaron 37 por 
ciento con respecto al mismo 
periodo de 2024, de acuerdo con 
datos de la organización Causa 
en Común.

HACIENDA EMITIRÁ BONOS 
PARA CAPITALIZAR A PEMEX

La Secretaría de Hacienda detalló 
que la operación consiste en la 
emisión de deuda en mercados 
internacionales, que permitirán 
a Pemex contar con recursos 
para atender sus necesidades 
operativas y financieras.

ACTIVIDAD ECONÓMICA 
PRESENTÓ CRECIMIENTO 

NULO EN MAYO: IGAE
La  actividad económica  en 
México reportó, en mayo 
pasado, un crecimiento nulo 
en su comparación mensual, 
de acuerdo con la información 
divulgada por el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi).   

SAT DESMIENTE 
DESAPARICIÓN DE LA 

CONSTANCIA DE SITUACIÓN 
FISCAL

El organismo informa que no se 
ha lanzado documento alguno 
que sustituya a esta constancia, 
ya que permite a las personas 
conocer sus datos en el Registro 
Federal de Contribuyentes, por 
lo que su desaparición no está 
contemplada.

ECONOMÍA MEXICANA 
ESTÁ EN DESACELERACIÓN 

Y LOS ARANCELES YA 
SON OBSTÁCULOS PARA 
REVERTIR: COPARMEX

La Confederación Patronal de 
la República Mexicana alertó 
que la inseguridad nacional 
y la inestabilidad política 
internacional, se han colocado 
como los principales obstáculos 
al crecimiento de nuestro país.

GERALDINE ANTE LOS 
MEDIOS

En encuentro con medios de 
comunicación, la presidenta 
municipal de Tepic, Geraldine 
Ponce,  habló de tres programas 
clave que reflejan el compromiso 
del Gobierno de Tepic con el 
medio ambiente, la niñez y las 
mujeres.   “REFORESTA TEPIC 
2025.   Seguimos restaurando 
nuestros espacios naturales con 
acciones concretas. Llevamos 7 
años trabajando por nuestras 
zonas verdes, como el Cerro de 
San Juan, y este programa ya 
es una estrategia ambiental 
permanente. SONRÍE A LAS 
VACACIONES 2025.   Cursos 
de verano para niñas, niños, 
jóvenes y personas adultas, con 
actividades deportivas, culturales 
y lúdicas en espacios seguros 
y, ALIMENTANDO SONRISAS, 
una estrategia del Gobierno 
de Tepic para apoyar a mil 
madres solteras con paquetes 
alimentarios bimestrales que 
fortalecen la nutrición de sus 
familias.

METERÁN EN ORDEN A LOS 
LIMPIAPARABRISAS

Igualmente a los vendedores 
ambulantes o aquellas personas 
que realizan alguna labor en 
los 30 cruceros de Tepic. Ello 
tras un aumento en los reportes 
ciudadanos que denuncian a 
personas agresivas en estos lugares, 
además de que muchos de ellos 
dejan basura, especialmente, 
restos de frutas. El director 
de Seguridad y Policía Vial 
de Tepic, José de Jesús Ibarra, 
indicó que esta semana arrancó 
dicho operativo como parte de 
las acciones de prevención al 
delito, no tiene la intención 
de “sacarlos” de los cruceros.

VEREMOS Y DIREMOS.

-Exposición permanente arqueológica prehispánica 
Avenida México 91 norte, Centro Histórico de 
Tepic.
Horario: de 10:00 a 18:00 horas  

Centro Estatal de Culturas Populares e 
Indígenas (CECUPI), Museo de los 5 pueblos

-Exposición “Encuentro con el pasado en el 
presente”
Del maestro ceramista Ubaldo Chávez.
Inauguración viernes 25 de julio 17:00 horas
-Exposición “¡Pamparius! Justicia en tierra 
sagrada” 
-Exposición “Pintando el cielo de colores”
Del chileno Bernabé Castillo
Entrada libre
Avenida México 115 esquina con calle Zapata, 
centro histórico de Tepic

Fundación Vizcaya

-Exposición “Evocando la eternidad” 
Del artista plástico Luis Vampi Tovar 
Calle Hidalgo no. 85 oriente, centro histórico 
de Tepic 

Fundación Álica 

-Exposición escultórica “Custodios del reciclaje 
entre arcángeles e insectos”
Del artista Víctor Tortajada
Calle Veracruz 265 norte, centro histórico de Tepic
Horario: de 10:00 a 18:00 horas  
Entrada libre.

Biblioteca Pública Central Estatal 
José Solón Argüello

Avenida Allende y Oaxaca, Alameda central 
de Tepic.   
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Del 25 al 27 de julio de 2025

Casa Museo Juan Escutia: 

-Visitas guiadas para todos los visitantes
Entrada libre.
Horarios: de 10:00 a 14:00 horas y de 16:00 a 
19:00 horas, domingos: de 10: a 14:00 horas
Calle Hidalgo 71 oriente, Centro Histórico 
de Tepic.

Casa Museo Amado Nervo

-Museo de sitio
Entrada libre
Calle Zacatecas #284 norte, Centro Histórico 
de Tepic.
Horarios: de 10:00 a 14:00 horas y de 16:00 a 
19:00 horas, domingos: de 10: a 14:00 horas

Centro cultural Casa Fenelón

-Exposición “Ecos de Nayarit”
De la artista Gaby Michel
-Exposición “Sobre… vivencias, La muerte está 
cerca de todos”
Del artista plástico Juan Carlos Ponce
Calle Lerdo 71 oriente, Centro Histórico de 
Tepic.
Entrada libre. 

Centro Cultural Ofelia Domínguez 

-Exposición fotografía urbana “Alumbrado 
público”
De la artista Patricia Montero 
Avenida Insurgentes 160 poniente, Tepic, Nayarit.

Centro de Arte Contemporáneo 
Emilia Ortiz

-Exposición “Nueva colección”
Del programa SAT Pago en Especie
- Sala Severiano Ocegueda Peña
-Exposición SAT Pago en especie, sala SAT  
-Exposición de Emilia Ortiz
Salas de sitio planta alta
Calle Hidalgo 17 oriente, Centro Histórico 
de Tepic
Entrada Libre
Horarios: de 10:00 a 14:00 horas y de 16:00 a 19:00 
horas, domingos: de 10: a 14:00 horas

Museo Regional de Antropología 
e Historia de Nayarit

-Exposición fotográfica “MAYAS”, Espacios de 
la memoria

Nayarit, sede de reunión 
regional de seguridad

LA SOLÓN ARGÜELLO
Raúl Ortiz Bupunary

Iniciarán festejos del 44 aniversario 
de la colonia 2 de Agosto

Habrá actividades culturales, deportivas y música en vivo

Doreida Zúñiga

La colonia 2 de Agosto, 
en Tepic, celebrará su 44 
aniversario con una semana 
de actividades culturales, 
deportivas y musicales. Los 
festejos comenzarán este 
sábado con la presentación de 
candidatas a reina y culminarán 
el sábado 2 de agosto con una 
carrera pedestre y eventos 
comunitarios.

José Francisco Núñez, 
presidente del Comité de 
Acción Ciudadana de la 
colonia, explicó que las 
actividades están pensadas 
para involucrar a todos los 
vecinos. “Queremos que sea una 
fiesta de la comunidad. Habrá 

actividades culturales todos 
los días y la carrera será corta, 
solo para los habitantes de 
aquí. No buscamos deportistas 
profesionales, buscamos 
participación”, dijo.

La agenda contempla 
presentaciones musicales 
a cargo de grupos como 
Kumbia Song, Banda La Jefa e 
Invierno Musical, además de 
juegos mecánicos y espacios 
para convivencia familiar. 
Todas las actividades serán 
gratuitas, salvo el acceso 
a los juegos y consumo de 
alimentos o bebidas. “Aquí no 
se cobra nada, más que lo que 
compren. Incluso tenemos 
visitantes que vienen de otros 
municipios y estados para 

pasar estos días en familia”, 
añadió Núñez.

Amayrani Rosales Cisneros, 
actual reina de la colonia, 
invitó a los asistentes a vivir 
la experiencia con entusiasmo. 
“Es muy bonito que la gente 
te reconozca por las acciones 
que haces en el lugar donde 
has vivido. Esto se queda para 
siempre”, expresó.

La colonia 2 de Agosto es 
una de las más tradicionales 
en la capital del estado y 
sus fiestas son reconocidas 
por el ambiente familiar y 
la participación activa de 
la comunidad. Quienes 
deseen asistir podrán hacerlo 
libremente durante toda la 
semana.

La Biblioteca pública, lugar 
creado para facilitar el acceso 
al conocimiento, a la información 
y a las obras de creación, cuya 
obligación es garantizar el servicio 
a todo ciudadano a su acervo y 
contenidos.

La biblioteca debe crear 
estrategias y ofrecer servicios 
que permitan a todos disfrutar 
de ella sin distingos de raza, 
nacionalidad, edad, sexo, religión, 
idioma, discapacidad, condición 
económica, laboral y nivel de 
instrucción. 

Los tiempos cambian y 
con ello la sociedad se obliga a 
actualizarse y navegar al ritmo y a 
las necesidades que crea alguien 
que evoluciona vertiginosamente, 
las bibliotecas no pueden estar al 
margen de esto y deben caminar 
de la mano con los usuarios, de 
modo contrario corren el riesgo 
de desaparecer.

Las bibliotecas públicas 
enfrentan un reto enorme y es 
el de “permanecer vivas” y para 
ello es necesario actualizarse e 
implementar programas, servicios 
y proyectos que respondan a los 
nuevos tiempos y esto tendrá 
que traducirse en la inclusión 
de nuevas tecnologías, llámese 
realidad virtual, inteligencia 
artificial, realidad aumentada, 
metaverso, robótica, redes sociales, 
etc. 

El 13 de junio de 1984 
entra en vigor el convenio de 
colaboración en materia de 
bibliotecas entre el Gobierno 
Federal a través de la Secretaría de 
Educación Pública y el Gobierno 
del estado de Nayarit, firmado 
por los entonces Secretario de 
Educación Jesús Reyes Heroles y 
el Gobernador de Nayarit Emilio 
M. González. En el cual Nayarit 
se incorpora al proyecto de Red 
Nacional de Bibliotecas Públicas 
(es decir, podemos tomar esta 
fecha como la del nacimiento 
de la Red Estatal de Bibliotecas 
Públicas).

Pero es hasta el 24 de julio de 
1984, cuando Emilio M. González 
inaugura oficialmente la Biblioteca 
Pública Everardo Peña Navarro 
con un acervo de 2000 libros, 
dentro del espacio del Polifórum 
Cultural José López Portillo de 
la Alameda Central de Tepic 

(con esta fecha determinamos 
el nacimiento de la biblioteca 
central de Nayarit)., 

En ese entonces los servicios 
de la nueva biblioteca y las 
necesidades del usuario eran por 
supuesto diferentes a nuestra 
actualidad. El devenir de los 
tiempos comenzó a cambiar 
el panorama, en un principio 
con todo el entusiasmo y las 
ganas de aprender los directivos 
y bibliotecarios entraron en 
un ritmo novedoso, fueron 
implementados servicios básicos y 
programas tanto de registro como 
de control de acervo, se realizaban 
aisladamente presentaciones 
artísticas y actividades académicas, 
lo cual resultaba satisfactorio en 
sus primeros años de servicio, 
años después se incluyeron 
las promociones vacacionales 
de verano que en  un principio 
tuvieron muy buenos resultados.

Quienes iniciaron el proyecto 
de la biblioteca sabían que no sólo 
debían limitarse al fomento de la 
lectura y programas vacacionales, 
tenían que avanzar y buscar estar 
actualizados, lamentablemente la 
falta de continuidad provocada por 
la designación de los dirigentes 
de la biblioteca por parte de 
los administradores estatales 
fue deteniendo los procesos y 
reiniciándolos, es decir se tenía 
que empezar de cero cada cambio 
de director, o directora que fue 
lo más común.

El apoyo de los ayuntamientos 
de Tepic fue fundamental en 
cuanto a obtener una plantilla de 
personal suficiente para cubrir 
las necesidades que exigía en esos 
tiempos el espacio, un equipo 
de personas con disponibilidad 
y ganas de aprender para poder 
servir cada día mejor al usuario. 
Equipo que entró gustoso a la 
capacitación y actualización 
durante las primeras dos décadas 
de existencia de la biblioteca.

Se conformó un grupo de 
trabajo que se componía en 
su mayoría de bibliotecarios 
provenientes de la nómina del 
ayuntamiento de Tepic y pocas 
personas adscritas al Gobierno 
del Estado de Nayarit, entre ellas 
la persona encargada de dirigir 
el espacio.

El tiempo pasó y después 

de esas dos primeras décadas, el 
mantenimiento y conservación 
del edificio de cristales se hicieron 
importantes, comenzaron a surgir 
problemas provocados por la 
edad del mismo, los bajantes se 
llenaron de basura orgánica y 
esto provocó que su techumbre 
se convirtiera en una regadera 
durante la temporada de lluvias 
, los baños comenzaron a tirar 
agua y taparse, los cristales de los 
muros a craquelarse, los pisos a 
levantarse, las puertas a caerse, el 
mobiliario a cumplir su ciclo de 
vida, en fin, el espacio mostraba 
signos del paso del tiempo, la falta 
de mantenimiento y adecuación, 
situación que se agudizó luego de 
la entrada del nuevo milenio, y 
las administraciones públicas se 
dedicaron a nadar de a muertito 
y olvidaron su responsabilidad 
de dar mantenimiento al edificio, 
lo que provocó que colapsara. 

Tras el colapso del edifico y 
la construcción de uno nuevo en 
el mismo espacio que propuso el 
cambio de nombre a “Biblioteca 
pública central estatal José Solón 
Argüello”, las cosas parecían 
llevar un nuevo y prometedor 
rumbo y entraron en función 
servicios que tenían que ver con 
las nuevas tecnologías: realidad 
virtual, recorridos virtuales, video 
espacios y kioscos de información 
digital.

Un accidente atribuido 
quizá por la mala calidad en 
los materiales utilizados para 
la construcción del nuevo edificio 
provocó que se cayera una de sus 
paredes de cristal, esto obligó a 
cerrar el acceso al lugar.

La biblioteca entonces se quedó 
sin personal y fue desmantelada 
de sus servicios de tecnología, 
después de dos años reabrió ya 
sin tecnología y con muy poco 
personal.

Los espacios donde estaría la 
virtualidad y las nuevas tecnologías 
fueron ocupados por programas 
operativos del propio CECAN, como 
son “Literatura”, “Fomento a la 
lectura” y PACMYC.

Esperemos que con el paso 
del tiempo la situación de la 
biblioteca mejore y logremos 
tener un espacio digno como 
lo exigen los nuevos tiempos y 
pueda “permanecer viva”. 

SOMOS ANFITRIONES DE 
CATEGORÍA

El gobernador Miguel Ángel 
Navarro dio a conocer de 
la presencia en Nayarit 

de las y los mandatarios de los 
estados de Jalisco, Aguascalientes, 
Guanajuato, Zacatecas, Michoacán, 
al secretario general de Gobierno 
de Colima, además de autoridades 
militares. Así es, nuestro estado 
fue sede de la 4ª Reunión de 
Autoridades de los Tres Órdenes de 
Gobierno, donde se intercambiaron 
experiencias y resultados, en un 
contexto de colaboración para 
enfrentar los retos comunes en 
materia de seguridad pública. El 
objetivo principal es la seguridad 
de las familias nayaritas y la 
cooperación entre los estados 
de la región, es fundamental 
en esta misión.

EXISTE SOLIDARIDAD Y 
TRABAJO EN EQUIPO

Como parte del desempeño 
interinstitucional en favor 
de la seguridad de las familias 
nayaritas, el mandatario nayarita 
hizo entrega de 2 vehículos de 
apoyo para facilitar los recorridos 
que realizan elementos de la 
Secretaría de Marina. “Seguiremos 
fortaleciendo la coordinación 
con las diversas instituciones 
estatales y federales, para continuar 
entregando buenos resultados 
a las y los nayaritas, en materia 
de seguridad”, aseguró el doctor 
Miguel Ángel Navarro.

VAN CONTRA EXTORSIÓN Y 
RETAN CON BLOQUEOS

Las  autoridades  apuntaron 
contra la operación de La Familia 
Michoacana en el sur del Estado de 
México, y la organización criminal 
respondió con narcobloqueos que 
paralizaron varios municipios 
mexiquenses, entre ellos Valle 
de Bravo e Ixtapan de la Sal.

SE ENDEUDA GOBIERNO CON 
10 MMDD PARA APOYAR A 

PEMEX
La Secretaría de Hacienda informó 
que realizará una operación 
para fortalecer la liquidez de 
Pemex, lo que implicaría una 
deuda hasta por 10 mil millones 
de dólares.

MÉXICO SE PREPARA 
ANTE POSIBLES RIESGOS 

EPIDEMIOLÓGICOS EN EL 
MUNDIAL 2026

Existe preocupación ante un 
posible aumento de casos de 
sarampión y tosferina; así se 
prepara México para la Copa 
Mundial de la FIFA 2026.

EN ABRIL HERNÁN 
BERMÚDEZ SEGUÍA EN 

MÉXICO
El pasado mes de abril, Hernán 
Bermúdez Requena, ex secretario 
de Seguridad Pública de Tabasco, 
ligado con el grupo criminal La 
Barredora, se negó a ser detenido 
en su casa, de acuerdo con la 
solicitud de amparo que presentó 
en Tijuana, Baja California.

AUMENTA 37% LOS 
CRÍMENES DE POLICÍAS EN 

PRIMER SEMESTRE
Entre enero y principios de julio 
del presente año, los asesinatos 
de policías aumentaron 37 por 
ciento con respecto al mismo 
periodo de 2024, de acuerdo con 
datos de la organización Causa 
en Común.

HACIENDA EMITIRÁ BONOS 
PARA CAPITALIZAR A PEMEX

La Secretaría de Hacienda detalló 
que la operación consiste en la 
emisión de deuda en mercados 
internacionales, que permitirán 
a Pemex contar con recursos 
para atender sus necesidades 
operativas y financieras.

ACTIVIDAD ECONÓMICA 
PRESENTÓ CRECIMIENTO 

NULO EN MAYO: IGAE
La  actividad económica  en 
México reportó, en mayo 
pasado, un crecimiento nulo 
en su comparación mensual, 
de acuerdo con la información 
divulgada por el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi).   

SAT DESMIENTE 
DESAPARICIÓN DE LA 

CONSTANCIA DE SITUACIÓN 
FISCAL

El organismo informa que no se 
ha lanzado documento alguno 
que sustituya a esta constancia, 
ya que permite a las personas 
conocer sus datos en el Registro 
Federal de Contribuyentes, por 
lo que su desaparición no está 
contemplada.

ECONOMÍA MEXICANA 
ESTÁ EN DESACELERACIÓN 

Y LOS ARANCELES YA 
SON OBSTÁCULOS PARA 
REVERTIR: COPARMEX

La Confederación Patronal de 
la República Mexicana alertó 
que la inseguridad nacional 
y la inestabilidad política 
internacional, se han colocado 
como los principales obstáculos 
al crecimiento de nuestro país.

GERALDINE ANTE LOS 
MEDIOS

En encuentro con medios de 
comunicación, la presidenta 
municipal de Tepic, Geraldine 
Ponce,  habló de tres programas 
clave que reflejan el compromiso 
del Gobierno de Tepic con el 
medio ambiente, la niñez y las 
mujeres.   “REFORESTA TEPIC 
2025.   Seguimos restaurando 
nuestros espacios naturales con 
acciones concretas. Llevamos 7 
años trabajando por nuestras 
zonas verdes, como el Cerro de 
San Juan, y este programa ya 
es una estrategia ambiental 
permanente. SONRÍE A LAS 
VACACIONES 2025.   Cursos 
de verano para niñas, niños, 
jóvenes y personas adultas, con 
actividades deportivas, culturales 
y lúdicas en espacios seguros 
y, ALIMENTANDO SONRISAS, 
una estrategia del Gobierno 
de Tepic para apoyar a mil 
madres solteras con paquetes 
alimentarios bimestrales que 
fortalecen la nutrición de sus 
familias.

METERÁN EN ORDEN A LOS 
LIMPIAPARABRISAS

Igualmente a los vendedores 
ambulantes o aquellas personas 
que realizan alguna labor en 
los 30 cruceros de Tepic. Ello 
tras un aumento en los reportes 
ciudadanos que denuncian a 
personas agresivas en estos lugares, 
además de que muchos de ellos 
dejan basura, especialmente, 
restos de frutas. El director 
de Seguridad y Policía Vial 
de Tepic, José de Jesús Ibarra, 
indicó que esta semana arrancó 
dicho operativo como parte de 
las acciones de prevención al 
delito, no tiene la intención 
de “sacarlos” de los cruceros.

VEREMOS Y DIREMOS.

-Exposición permanente arqueológica prehispánica 
Avenida México 91 norte, Centro Histórico de 
Tepic.
Horario: de 10:00 a 18:00 horas  

Centro Estatal de Culturas Populares e 
Indígenas (CECUPI), Museo de los 5 pueblos

-Exposición “Encuentro con el pasado en el 
presente”
Del maestro ceramista Ubaldo Chávez.
Inauguración viernes 25 de julio 17:00 horas
-Exposición “¡Pamparius! Justicia en tierra 
sagrada” 
-Exposición “Pintando el cielo de colores”
Del chileno Bernabé Castillo
Entrada libre
Avenida México 115 esquina con calle Zapata, 
centro histórico de Tepic

Fundación Vizcaya

-Exposición “Evocando la eternidad” 
Del artista plástico Luis Vampi Tovar 
Calle Hidalgo no. 85 oriente, centro histórico 
de Tepic 

Fundación Álica 

-Exposición escultórica “Custodios del reciclaje 
entre arcángeles e insectos”
Del artista Víctor Tortajada
Calle Veracruz 265 norte, centro histórico de Tepic
Horario: de 10:00 a 18:00 horas  
Entrada libre.

Biblioteca Pública Central Estatal 
José Solón Argüello

Avenida Allende y Oaxaca, Alameda central 
de Tepic.   
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Promueve oportunidades para jóvenes la estrategia de seguridad de Nayarit
Es necesario impulsar más empleos y ofrecer alternativas para que las nuevas generaciones puedan salir adelante desarrollando labores lícitas, dijo que 
su gobierno trabaja para ofrecer una vida digna, alejada de la violencia

Conectará aeropuerto con principales destinos de playa
El servicio Riviera Nayarit Express ofrecerá traslados directos a puntos como Sayulita, Guayabitos y San Blas

Apuestan por 
turismo sostenible y 
cultural en Nayarit

Actualmente se trabaja en 
el desarrollo de treinta y tres 
microdestinos turísticos bajo 
el concepto: “Un destino, mil 
experiencias”, una campaña 
que busca mostrar la riqueza y 
diversidad de Nayarit más allá 
de la Riviera Nayarit, integrando 
pueblos, naturaleza, cultura y 
aventura

Fernando Ulloa Pérez

En un acto que marcará un hito en la historia turística 
del estado, Enrique del Real Tostado, secretario de 
Turismo de Nayarit, ofreció un mensaje de bienvenida 
en el marco de la presentación de lo que será la nueva 
terminal aérea, acompañado del gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero y representantes del sector 
empresarial y social.

Durante su intervención, Del Real Tostado 
destacó que el Gobierno de Nayarit ha apostado por 
un modelo de turismo sostenible, en el que no sólo se 
promueve el crecimiento económico, sino también 
el equilibrio ecológico y el desarrollo comunitario. 
“El turismo no debe enfocarse únicamente en sol y 
playa; también debe conectar con nuestras raíces, 
con el México cultural, arqueológico y comunitario”, 
señaló el funcionario.

Explicó que actualmente se trabaja en el 
desarrollo de treinta y tres microdestinos turísticos 
bajo el concepto: “Un destino, mil experiencias”, una 
campaña que busca mostrar la riqueza y diversidad 
de Nayarit más allá de la Riviera Nayarit, integrando 
pueblos, naturaleza, cultura y aventura.

Del Real Tostado resaltó los esfuerzos del Gobierno 
estatal por rehabilitar plantas de tratamiento, fortalecer 
la infraestructura hídrica y conectar comunidades 
rurales a los polos de desarrollo turístico, todo ello 
como parte de una política de desarrollo sustentable 
impulsada desde el inicio de la administración del 
gobernador Navarro Quintero.

Respecto a la construcción de la nueva terminal 
aérea en el Aeropuerto Internacional Tepic–Riviera 
Nayarit, Del Real Tostado aseguró que este proyecto no 
sólo simboliza la llegada de más vuelos, sino también 
nuevas oportunidades para el estado: “Este aeropuerto 
será la puerta de entrada al Pacífico mexicano y al 
corazón cultural de Nayarit”, enfatizó.

Finalmente, el secretario de Turismo en la entidad 
anunció que por instrucciones del gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero, se trabaja en proyectos 
comunitarios como el de La Palmita, cuyo enfoque 
busca sentar no sólo “la primera piedra”, sino “la 
primera raíz” de un modelo turístico que perdure 
durante décadas y siempre beneficie a las comunidades 
originarias.

En la colonia Oriental

Ya no quieren vivir entre aguas negras
Perdieron la paciencia y los vecinos de la populosa colonia bloquearon el bulevar Gobernadores para externar el 
malestar ya que por más de una década las fétidas aguas brotan de los registros del drenaje sanitario
Drenaje y equipamiento urbano nuevo para la colonia Oriental… El gobernador Miguel Ángel Navarro asiste 
sorpresivamente a la protesta de vecinos en el bulevar Gobernadores y les da respuesta inmediata

Reciben en Nayarit encuentro regional de seguridad 

Confirman más de 
80 casos de dengue 

en el estado
 
“Pedimos a las familias eliminar 
llantas, cacharros y maleza, así 
como voltear depósitos de agua 
donde pueda acumularse el 
líquido y estos se conviertan en 
un criadero de mosco transmisor 
del dengue”, expuso la secretaria 
de Salud en Nayarit, Beatriz 
Adriana Ruiz

 
Fernando Ulloa Pérez

 
La secretaria de Salud en Nayarit, Beatriz Adriana 
Ruiz Huerta, confirmó que en lo que va del año se 
han registrado 82 casos de dengue no grave en la 
entidad, sin reportarse hasta ahora ninguna defunción. 
A nivel nacional, la cifra asciende a 2 mil 500 casos 
con 30 muertes probables, en espera de confirmación 
mediante estudios clínicos. 

Durante la entrevista, la funcionaria estatal hizo 
un llamado urgente a la población para reforzar las 
medidas de prevención ante el inicio de la temporada 
de lluvias, destacando la importancia de eliminar 
criaderos del mosquito transmisor del dengue en 
patios, azoteas y jardineras: “Recordemos que el año 
pasado Nayarit figuraba como uno de los primeros 
estados con casos de dengue. Necesitamos aplicar las 
medidas de prevención que ya conocemos”. 

En este mismo contexto, la titular de Salud 
enfatizó que la descacharrización sigue siendo la 
estrategia más efectiva para combatir la proliferación 
del mosquito transmisor del dengue por encima de las 
fumigaciones: “Por ello pedimos a las familias eliminar 
llantas, cacharros y maleza, así como voltear depósitos 
de agua donde pueda acumularse el líquido y estos 
se conviertan en un criadero de mosco transmisor 
del dengue”.

 Los municipios con mayor número de casos 
registrados hasta el momento son Tepic, Bahía de 
Banderas, Santiago Ixcuintla y San Blas.

 Ruiz Huerta también hizo un llamado a no 
confundir cualquier cuadro febril con dengue, 
destacando que el diagnóstico debe confirmarse con 
pruebas de laboratorio: “No toda la fiebre es dengue. 
El dengue se manifiesta con fiebre, dolor de cabeza 
y dolor de huesos tan intenso que lo llaman fiebre 
quebrantahuesos porque es un malestar que te postra 
en cama”. 

En respuesta a esta situación, y por instrucciones 
del gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, el 
sector salud ya cuenta con 3 mil pruebas gratuitas de 
dengue, “que están disponibles en las tres jurisdicciones 
sanitarias y en el Laboratorio Estatal de Salud Pública”. 

Finalmente, la funcionaria precisó que el dengue 
no tiene un tratamiento específico, al tratarse de una 
enfermedad viral. Por ello, su atención se basa en 
medidas generales para aliviar los síntomas y prevenir 
complicaciones.

Garantizan atención educativa integral en el CENDI del DIF 
El centro ofrece servicios pedagógicos, médicos y nutricionales para hijas e hijos de familias trabajadoras

Fernando Ulloa Pérez

El gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro 
Quintero, señaló que una de las estrategias más 
efectivas de su administración para disminuir los 
índices de violencia en Nayarit ha sido brindar mejores 
oportunidades de empleo, estudio y autosuficiencia 
a las y los jóvenes de la entidad. 

Ante diversos medios de comunicación, el 
mandatario nayarita compartió detalles sobre su 
reciente participación en la reunión de seguridad 
junto a seis gobernadores del país que se llevó a cabo 
ayer miércoles en la capital del estado.

En dicho encuentro, Nayarit expuso las acciones 
implementadas para reducir delitos, particularmente 
homicidios culposos, en la capital nayarita.

Además, Navarro Quintero subrayó que la pobreza 
sigue siendo un factor que orilla a personas honestas 
a cometer actos delictivos, por lo que consideró 
prioritario seguir apoyando el desarrollo económico 
y social de las familias nayaritas.

En este sentido, destacó la importancia de mantener 

una coordinación estrecha con los cuerpos policiacos 
del Gobierno federal, así como con las fuerzas de 
seguridad estatales y municipales, a fin de reforzar 
la estrategia integral en materia de seguridad.

Dijo, además, que es necesario impulsar más 
empleos y ofrecer alternativas para que las nuevas 
generaciones puedan salir adelante desarrollando 
labores lícitas, dijo que su gobierno trabaja para 
ofrecer una vida digna, alejada de la violencia.

Finalmente, Navarro Quintero recordó que, durante 
administraciones pasadas, salir de casa representaba 
un riesgo constante para hombres, mujeres, jóvenes 
y niños, quienes con frecuencia quedaban atrapados 
en medio del fuego cruzado: “Antes vivíamos atados 
a una inseguridad que no llevaba a nada, ahora todo 
es diferente, pero es necesario seguir trabajando las 
24 horas del día, los 365 días del año por el bienestar 
de las familias nayaritas”.

Fernando Ulloa

El Gobierno del Estado presentó el proyecto La Riviera 
Nayarit Conecta con el Mundo, una estrategia que 
aprovechará el nuevo Aeropuerto Internacional 
Tepic-Riviera Nayarit para ofrecer traslados directos 
en autobuses y unidades tipo sprinter a las zonas 
turísticas más relevantes del litoral. El plan de 
movilidad incluye puntos como San Blas, Rincón 
de Guayabitos, Sayulita, San Francisco, Punta Mita, 
La Cruz de Huanacaxtle y Nuevo Nayarit.

El servicio, denominado Riviera Nayarit Express, 
operará en coordinación con el propio aeropuerto 
y tendrá como soporte la conectividad carretera, 
especialmente con la autopista Jala-Vallarta y la 
Tepic-Compostela, cuya inauguración está prevista 
para finales de este año.

Javier García Bejos, presidente de Aeropuertos 
Mexicanos, explicó que se trata de un sistema de 
transporte económico, eficiente y seguro, pensado 
para conectar de manera directa a los viajeros con 
los destinos de playa. “Por muchas razones, la Riviera 
Nayarit quedará conectada con el mundo a partir 
de finales de este año”, afirmó.

En paralelo, se dio a conocer que se trabaja 
en la promoción de los primeros 33 microdestinos 
del estado, como parte de la estrategia Un destino, 
mil experiencias. Este programa busca dotar de 
identidad, imagen unificada y formación turística 
a localidades con potencial, además de fortalecer la 

participación comunitaria y dignificar el papel de 
los pueblos originarios.

Humberto Suárez Castillo, coordinador de unidades 
de negocio de Aeropuertos y Servicios Auxiliares, señaló 
que los traslados correrán por cuenta del propio 
aeropuerto, como un servicio complementario para 
los usuarios que se dirijan a la costa. “Ya tenemos 
una muestra del tipo de vehículos que se utilizarán, 

y seguiremos fortaleciendo esta conectividad”, dijo.
En cuanto al avance del aeropuerto, la subsecretaria 

de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Tania Carro, informó que la obra lleva un 
progreso del 70 por ciento, con una inversión acumulada 
de 2 mil 733 millones de pesos. El gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero anunció que la nueva torre de 
control estará en operación en marzo del próximo año.

La reunión busca consolidar 
estrategias conjuntas ante 
desafíos compartidos en 
seguridad pública

Redacción

Nayarit fue sede de la Cuarta Reunión de Autoridades de 
los Tres Órdenes de Gobierno en materia de seguridad, 
que reunió a representantes de los estados de Jalisco, 
Aguascalientes, Guanajuato, Zacatecas, Michoacán y 

Colima, junto con mandos militares y civiles.
Durante la jornada se compartieron diagnósticos, 

experiencias y resultados con el fin de construir mecanismos 
de cooperación regional frente a problemáticas comunes 
en seguridad pública. El formato permitió intercambio 
directo entre gobernadoras, gobernadores, personal 
de seguridad y autoridades operativas.

El gobernador Miguel Ángel Navarro participó en 
la reunión y reiteró que la coordinación entre entidades 
vecinas es clave para construir entornos seguros y 
prevenir la expansión de dinámicas delictivas entre 
estados. Señaló que la colaboración debe mantenerse 

como una política permanente, no como respuesta 
eventual ante crisis.

El evento se realizó en Nayarit con base en la 
evaluación positiva del entorno de seguridad en la 
entidad. Según autoridades convocantes, el estado ha 
mantenido indicadores estables gracias a estrategias 
de contención territorial, prevención social y trabajo 
entre niveles de gobierno .

Con esta reunión, los gobiernos estatales participantes 
refrendaron su disposición a mantener canales de 
comunicación técnica y política para hacer frente a 
los desafíos de la región centro-occidente del país.

Redacción

En Tepic, el Centro de Desarrollo Infantil (CENDI) 
del Sistema DIF Nayarit brinda atención educativa y 
cuidado integral a niñas y niños en edad preescolar, 
principalmente de familias trabajadoras en situación 
prioritaria. El modelo se centra en el desarrollo social, 
emocional, físico y cognitivo de las infancias mediante 
un enfoque multidisciplinario.

El centro atiende de forma especializada las áreas 
pedagógica, médica, nutricional, psicológica preventiva 
y social, con personal capacitado y espacios diseñados 
para promover seguridad, autonomía y confianza en 
las y los menores. Además de su formación escolar, 
el programa incluye clases de música, actividades 
físicas y alimentación supervisada por profesionales 

de la salud.
La presidenta del Sistema DIF Nayarit, Beatriz 

Estrada Martínez, ha reiterado que la atención a la 
niñez en esta etapa es una prioridad institucional. 
El objetivo es acompañar a las familias con servicios 
que favorezcan la conciliación entre trabajo y cuidado, 
y que garanticen un entorno digno y saludable para 

el desarrollo temprano.
El CENDI DIF cuenta con instalaciones ubicadas 

en la colonia Magisterial de Tepic. Las y los interesados 
pueden solicitar información o inscripciones al teléfono 
311 212 92 30, de lunes a viernes en horario de 8:00 a 
15:00 horas, o acudir directamente a calle Coyoacán 
Oriente número 70.

Fernando Ulloa 

Vecinos de la colonia Oriental protestaron debido 
a severos problemas con el drenaje y constantes 
desbordamientos de aguas negras que han afectado 
la calidad de vida de los habitantes por más de una 
década.

Los colonos aseguraron que el sistema de 
drenaje está obsoleto desde hace más de 16 años, 
lo que provoca frecuentes desbordamientos en el 
interior y exterior de las viviendas. Además, señalaron 
que esta situación se ha agravado significativamente 
durante los últimos 2 a 3 años.

“Ya no aguantamos los olores, no podemos ni 
usar los baños porque se desbordan las aguas negras. 
Tenemos niños pequeños y la situación se ha vuelto 
insoportable”, manifestó una de las vecinas afectadas.

Aunque los residentes han levantado numerosos 
reportes ante las autoridades municipales y en ocasiones 
ha acudido maquinaria especializada (vactor) a realizar 
limpiezas, estas medidas son temporales, ya que el 
problema vuelve a presentarse al mes siguiente.

Desde temprana hora, los vecinos mantienen 
bloqueado el bulevar Gobernadores en señal de protesta. 
Durante la mañana, la directora del Sistema de Agua 
Potable y Alcantarillado de Tepic (SIAPA) intentó dialogar 
con los manifestantes, pero terminó siendo corrida 
tras alterarse y perder los estribos.

Por la tarde, el jefe de Gabinete del Ayuntamiento, 
el polémico Alejandro Galván, acudió al lugar con un 

camión vactor para desazolvar el drenaje, mostrando 
llantas, rocas y toda clase de basura extraída. Fiel a su 
estilo, acusó a los enemigos políticos de la alcaldesa 
Geraldine Ponce de llenar intencionalmente el drenaje 
con desechos para crear conflictos.

“Bota por el baño, por el patio, por las tarjas, por 
donde quiera. Es imposible comer tranquilos porque 
mientras cocinamos respiramos todos estos olores 
desagradables y llegan muchas moscas”, expresó otra 
habitante de la colonia.

A pesar de las acciones de reparación emprendidas 
por el Ayuntamiento, los colonos mantienen su protesta 
al considerar que estas medidas no resuelven de 
manera definitiva sus problemas sanitarios. “Sólo 
pedimos justicia y vivir dignamente. Somos una 
colonia pequeña, pero merecemos atención y obras 
que solucionen definitivamente el drenaje», reclamó 
una de las manifestantes.

 Luego de más de ocho horas de manifestar su 
inconformidad, los vecinos de la colonia Oriental 
recibieron con sorpresa la visita del gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, quien llegó 
al lugar poco antes de las 9 de la noche acompañado 
de su esposa, la doctora Beatriz Estrada Martínez, 
presidenta del DIF estatal.

El mandatario estatal escuchó con atención las 
demandas de los vecinos, quienes se encontraban 
instalados en la intersección de la avenida Gobernadores 
y la calle Chancay, una de las zonas más afectadas 
por el abandono de infraestructura.

En respuesta a las exigencias ciudadanas, el 
gobernador se comprometió públicamente a atender 
las peticiones y anunció que se instalará una red 
de drenaje, se construirán banquetas en las calles 
que lo requieran, y se colocará alumbrado público 
en toda la zona.

Además, Navarro Quintero pidió a los vecinos 
acudir a la Comisión Estatal del Agua y a la Secretaría 
de Infraestructura del Estado para revisar el proyecto 
técnico que permitirá transformar las condiciones 
de vida de esta comunidad.

Como parte del compromiso, el gobernador 
anunció que las obras comenzarán este mismo 
viernes, lo que representa una respuesta inmediata 
a una solicitud que los habitantes han planteado 
durante más de tres décadas.

«Después de 30 años sin recibir una obra de 
esta magnitud, la colonia Oriental finalmente verá 
un cambio significativo en su entorno», expresaron 
con entusiasmo algunos vecinos tras el encuentro 
con el mandatario.
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La siembra social para el futuro
La doctora Beatriz Estrada Martínez, presidenta del DIF-Nayarit, ha 
facilitado los trámites y diligencias burocráticas, para que más niños y 
niñas, encuentren un hogar para siempre

“En México, el racismo es un fenómeno 
estructural, básico, constitutivo, que 
tiene muchos siglos existiendo. Lo hubo 
entre las tribus originarias, las cuales no 
se aceptaban mutuamente y se hacían la 
guerra por dominio de riqueza, territorio 
o por motivos religiosos, unas con otras. Se 
afianzó con la conquista española de 1521, 
con la imposición de las “encomiendas” y 
el sometimiento a la esclavitud de muchos 
pueblos originarios. Luego, con la traída de 
africanos, para manejarlos como esclavos, 
en los cultivos de las haciendas”.  Literatura 
sobre el tema.

LO VEMOS A DIARIO

En la vida cotidiana, lo vemos en todo el país 
a diario. En Chihuahua, con el rechazo y la 
marginación en zonas urbanas y rurales, 
para los indígenas Tarahumaras.

Los cuales vagan en zonas marginales, 
pidiendo ayuda para comer.

Vendiendo las artesanías que fabrican 
a muy bajos precios.

Siendo tratados con rechazo por la 
población criolla de comunidades y ciudades.

A los cuales las personas los señalan 
como “indios”.

Poniéndoles calificativos de “flojos, 
sucios” y otras palabras fuertes más.

Pero eso sí, siendo usados en estatuas, 
como símbolo de las raíces de ese Estado 
Grande. También con su vestimenta original en 
muchos de los eventos cívicos, de campañas y 
en otro tipo de eventos deportivos, culturales 
o políticos. Fenómeno que se repite con 
todas las etnias existentes en los diversos 
estados del país.

ESE MISMO FENÓMENO

Este mismo fenómeno en el trato con las 
etnias originarias, lo vemos en toda la 
República.

En todos los estados sin excepción.
Nuestros grupos étnicos, con su 

vestimenta original, acompañando a 
funcionarios de los tres niveles, en actos 
importantes. En Tepic, con una colonia 
Zitacua, un monumento a un wixarika, 
pero preservando en la sociedad la tácita 
o explícita, la no aceptación a las personas 
étnicas.

En lo federal es semejante-
En el estado igual.
En los municipios, de la misma manera.

EL FENÓMENO EN MÉXICO

Este fenómeno de la no aceptación del otro, 
de los otros, tiene en México diversos aspectos.

Se expresa por medio de la exclusión.
Tan es así, que, para allanar el camino, todos 

los partidos políticos y todos los gobiernos, 
han presentado, estudiado y aprobado leyes, 
para eliminar a una exclusión, que en la 
práctica no se ve mucho. Existe en todos 
los rincones donde hay afrodescendientes 
o grupos étnicos.

Está junto a la exclusión, el rechazo u 
odio a personas o grupos. Es por eso, que 
se les da un trato y un espacio marginal.

Lo vemos en las calles, en las centrales 
camioneras, en el transporte urbano, en los 
sitios por donde nuestras etnias caminan, 
viajan o se mueven en lo urbano.

Existe igualmente el rechazo a los grupos. 
Que se nota en sus entornos, caminos, servicios 
y viviendas con trato de olvido.

Expresándose con la no integración con 
ellos. Es por eso, que en general viven en lugares 
de las sierras. Con malas comunicaciones y 
poca atención en los servicios públicos. Temas 
que, por cuestiones de atracción partidistas, 
de afiliación o de votaciones, se trata de dar 
una imagen diferente.

LOS MOTIVOS

Los motivos del racismo son varios.
Por la raza. El color de la piel. El origen 

étnico. La lengua que hablan.

CASO ESPECIAL

Está también, el caso especial de la orientación 
sexual.

Que ha llevado siglos de marginación
Represión familiar, social y oficial.
Crítica cáustica hacia ellas y ellos.
Negación de oportunidades para su 

desarrollo personal o profesional.

LAS CONSIDERACIONES “DE FONDO”

Las personas, autoridades o grupos que 
ejercen el racismo, rechazan o excluyen a 
una persona, familia o a un grupo social, 
por consideraciones que no tienen fondo 
o justificación real.

Por considerar a las personas como 
“inferiores”.

Por valorarlos como “incapaces.”
O por asumirlos como “menos humanos”.

Es verdad: en política, lo que se resuelve con dinero 
es barato. A partir de tal premisa, podríamos concluir 
que financiar “partidos” con dinero público evita 
problemas. El aforismo podría aplicar a otra época, 
pero en la actualidad el dinero que se entrega a las 
siglas es generador de conflictos. Eso nos lleva a 
una propuesta que parece lógica. El dinero público 
ya no debe parar a manos de quienes controlan las 
diferentes siglas, dado que se han corrompido a 
nivel de órdago. Entonces, procede desaparecer el 
financiamiento público destinado a las siglas. ¿Qué 
se requiere para cerrar la llave del financiamiento 
público? La respuesta está en el texto constitucional.

[Antes, la obligada digresión. Para el enorme 
genio de Griselda Álvarez, parece que fue tarea sencilla 
el traslado del texto constitucional al lenguaje 
poético. La Ley Fundamental es un poema de por 
sí; Griselda hizo poesía con un poema. Quizá esa 
es la razón por la que no solamente se inventan 

Carlos García, del Patronato UAN: “mi sueño 
más grande es dejar una gestión con huella”

“Soy muy honesto. Si no hubiera este cambio al interior de la Universidad por parte de la rectora y su 
equipo, en su manera de trabajar, en su estructura, disciplina financiera-administrativa, no estaría tan 
motivado como estoy”

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit

El arquitecto Carlos Francisco García Jiménez narra 
que hasta hace unos años tenía una perspectiva 
de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) 
muy diferente a la actual:

“La primera, era la de una Universidad con una 
crisis financiera, con cientos o miles de aviadores 
en la nómina, con un conflicto laboral a finales 
de año por falta del pago de aguinaldo y otras 
prestaciones, inclusive de quincenas. Era algo 
recurrente que además influía en la economía 
de la ciudad.”

Sin embargo, agrega, su perspectiva cambió a 
partir de que el gobernador Miguel Ángel Navarro 
Quintero lo propuso en una terna para presidir 
el Patronato que administra el impuesto especial 
del 15 por ciento a favor de la Universidad, siendo 
designado por el Congreso del Estado:

“Es ahí donde empiezo a conocer a la 
Universidad desde adentro.”

En aquel momento estaba por iniciar el 
proceso al interior de la UAN mediante el cual 
fue electa la rectora Norma Liliana Galván Meza, 
en lugar de Jorge Ignacio Peña González:

“Empezamos trabajando con la administración 
anterior, con una dinámica totalmente diferente; 
fuimos documentando muchas cosas que se 
tenían que hacer. El Patronato antes ejercía un 
presupuesto de alrededor de 120 millones de 
pesos, mientras que en el 2024 fue de 167 millones.

“Se realizaban cuatro proyectos de infraestructura 
al año. La ley nos marca siete rubros, antes eran 
ocho, pero se hizo una modificación para pagar 
una deuda de la Universidad con Banorte, que 
ya se cumplió, aunque tuvimos que destinar el 
75 por ciento para el pago de esa deuda y el 25 
por ciento para los demás rubros.”

Lo anterior se produjo en el 2022 y parte del 
2023, hasta que se cumplió el pago, disponiéndose 
a partir de entonces con el 100 por ciento del 
impuesto.

“Entonces vemos esta oportunidad que tiene el 
Patronato de ser un pilar aún más fuerte al interior 
de la Universidad. Analizamos las carencias que 
había de infraestructura, mantenimiento, pero 
también de programas como becas. Recuerdo 
que tuve una entrevista con el gobernador, le 
comenté el problema que teníamos con un edificio 
a punto de colapsar en la Preparatoria número 
1, no estaba en uso, pero representaba un riesgo 
y bueno, pues adelante, hay que hacerlo. Fue la 
primera obra de gran dimensión que empezamos 
a hacer en mi administración. 

“Al paso de los meses buscamos ser más 
proactivos, incluso para que la sociedad se entere 
en qué se está invirtiendo el impuesto especial 
que aporta, donde hay una comunidad de cerca 
de 28 mil estudiantes.”

- ¿Cómo es ahora su percepción sobre la 
Universidad? –se le pregunta esta mañana de 
miércoles 23, en la oficina del Patronato en la 
colonia San Antonio-. 

- En enero cumplo cuatro años de estar al frente 
del Patronato, y a casi cuatro años mi percepción de 
la Universidad es totalmente diferente. La rectora 
me dice que tengo la camiseta bien puesta por 
la Universidad y la verdad es que sí, me siento 
un universitario más aunque no soy egresado 
de ahí, pero siento que la labor del Patronato es 

muy noble, pero más que noble le ayuda mucho 
a la Universidad, tiene una función vital.

“Hoy estamos atravesando por una transformación 
en la parte orgánica y administrativa de la 
Universidad, porque se está viendo el compromiso 
de la rectora para acabar con malas prácticas en 
temas de aviadores, o en el proyecto de checadores 
biométricos que veo están funcionando.

“Se está viendo también una reestructura 
muy importante en el tema administrativo, por 
ejemplo de que todos los pagos sean digitales, 
donde antes podía haber una fuga importante de 
recursos. Además, un control muy estricto en las 
admisiones, cuando antes era un secreto a voces 
que los lugares de admisión hasta se vendían. 
Todo, todo, todo eso está contribuyendo a tener 
una mejor Universidad.”

- Soy honesto –abunda sobre la buena relación 
con la rectora Galván Meza-, nos hemos integrado 
muy bien, hemos sido un complemento en el 
trabajo, pero sobre todo la disposición de que 
como Patronato podamos contribuir de manera 
ordenada en los proyectos, eso es lo que más nos 
ha ayudado. 

“Hay muchas necesidades en la cuestión de 
la infraestructura. Nos falta mucho por hacer, 
pero vamos avanzando. Este año van a ser casi 
40 proyectos, cuando en 2021 existían cuatro. En 
2022 realizamos alrededor de 12 con toda esa 
limitante por el pago de la deuda. Y ya en 2023 
nos fuimos a cerca de 25 proyectos.”

De esos cerca de 40 proyectos destacan, por 
ejemplo, “la construcción de 10 domos, sobre todo 
en las unidades académicas que están en la costa 
y el norte del estado, donde el clima es extremo. 
La preparatoria número 3 de Acaponeta, la 2 de 
Santiago Ixcuintla, la de Ruiz, la Unidad Académica 
del Norte en Acaponeta, la preparatoria de Tecuala. 
El año pasado se entregó el domo de Tuxpan y 
Compostela. San Blas ya tenía domo y la Unidad 
Académica de Bahía de Banderas. Villa Hidalgo 
tenía pero ya estaba en mal estado y ahora se 
está rehabilitando. También se está trabajando 
en la preparatoria de Bahía de Banderas, en curso 
las de Ahuacatlán e Ixtlán del Río, además de 
Ingeniería Pesquera.”

En los últimos tiempos, con recursos del 
Patronato se anunció un ambicioso proyecto 
de instalación de paneles solares que ahora 
va en la segunda de cuatro etapas y que busca 
una disminución del 100 por ciento en pago de 
electricidad.

García Jiménez revela un dato: tan sólo en 
el campus central la UAN en Tepic, en los meses 
de mayor calor y demanda de luz la Universidad 
pagaba entre un millón 400 mil pesos hasta un 
millón 600 mil mensuales.

Ahora ya se va en la segunda etapa y con 
la seguridad de que en el futuro el pago será 
simbólico:

“No sólo es la instalación de los paneles, sino 
la mejora en la red eléctrica de la Universidad, 
que ya tenía muchos años. Se trabajó también 
en un proyecto de iluminación. Lo que en las 
noches era una ‘boca de lobos’ literalmente, hoy 
se ve iluminado.” 

Los paneles ya han sido instalados también 
en la Unidad Académica de Bahía de Banderas, 
en la Preparatoria 2 de Santiago Ixcuintla. En la 
Unidad Académica del Norte, en Acaponeta, fue 

académicas, acondicionado estacionamientos, 
compra de equipo de computación, de aires 
acondicionados, mobiliario, o mejoría en la 
red de Internet.

Sobre el tema de becas, García Jiménez precisa 
que los trámites se efectúan a través de la UAN, 
aunque el Patronato busca apoyar, por ejemplo, 
a los talentos deportivos:

“Se financia la asistencia a torneos universitarios, 
con incentivos a deportistas. En el 2023 se hizo 
una inversión de material deportivo. Con recursos 
del Patronato también se financian proyectos 
de investigación, becas a investigadores o a 
estudiantes como en el caso del Programa Delfín, 
que es uno de los más importantes y está por 
tener su 30 aniversario; la UAN tiene 26 años 
siendo sede y es de reconocerse.

“También aportamos para becar estudiantes 
y puedan ir a hacer algún verano de investigación 
a diferentes partes del país o incluso al extranjero. 
Sí, a veces son limitados los recursos en esas 
becas, pero tenemos que cubrir la mayor cantidad 
posible. 

“Se beca a estudiantes que van a concursos de 
conocimientos, olimpiadas, y también cubrimos 
parte de las certificaciones de las unidades 
académicas.” 

 - En estos cerca de cuatro años al frente 
del Patronato, ¿algún momento especial que le 
haya motivado?

- Lo que más me emociona es ver cuando algún 
estudiante o uno de sus familiares reconoce el 
trabajo que estamos haciendo. Por ejemplo, cuando 
fuimos a entregar el domo de la preparatoria 
de Tuxpan se me acercó un muchacho y me dio 
las gracias: ‘no sabe la necesidad que teníamos 
de este domo. Estamos aquí a treinta y tantos 
grados de temperatura y era imposible hacer 
deporte’. 

“En Acaponeta una estudiante también se 
me acercó para darme las gracias por todas las 
mejoras que ha llevado la Universidad. Eso es muy 
motivante. Es señal de que estamos haciendo 
bien las cosas. 

“O en el Programa Delfín, cuando oye uno 
hablar a los papás, que dicen que por sus propios 
medios no hubieran podido mandar a mis hijos 
a otro estado. 

“Soy muy honesto. Si no hubiera este cambio 
al interior de la Universidad por parte de la rectora 
y su equipo, en su manera de trabajar, en su 
estructura, disciplina financiera-administrativa, 
no estaría tan motivado como estoy. Que puede 
haber fallas, no lo dudo, pero la verdad es que 
son mínimas en comparación a como se venían 
haciendo las cosas.” 

La inversión de los recursos que administra 
el Patronato es tal, que ahora mismo se trabaja en 
un cambio en un centro de datos de la Universidad, 
pero también en algo que va identificando a la 
casa de estudios: sus bien cuidados jardines.

“Cuando entró la administración de la 
rectora casi no había equipo para jardinería, se 
tenían tres podadoras, una motosierra chiquita. 
Hicimos un proyecto grande y se compró un 
buen equipo: motosierras para contingencias, 
motosierras telescópicas para cortar árboles, 
tractores, podadoras, sopladoras. En cuanto llegó 
el equipo empezó una transformación en las 
áreas verdes de la Universidad. Eso también se ve.” 

* Esta entrevista es publicada con autorización 
de su autor. Oscar Verdín Camacho publica sus 
notas en www.relatosnayarit.com 

Muñecas Tiresias

Presentan amparo por acceso 
a vacuna contra el VPH

Sí existe el racismo 
en México

Siempre que leo historias de personajes 
que fueron adoptados y llegaron a 
ser grandes protagonistas en alguna 
área de la vida, agradezco que existan 
instituciones que no solo permitan, 
sino que cuiden y promuevan estas 
acciones, es decir que promuevan el 
que familias que reúnen determinados 
requisitos, puedan adoptar niños, o 
niñas, que obligadamente tendrán 
una historia con estas familias.

Personajes como Steve Jobs, adoptado 
por Paul y Clara Jobs, una pareja que no 
había podido tener hijos, el fundador 
de Apple, Steve Jobs, creció en la zona 
del norte de California conocida hoy 
como Silicon Valley con su hermana 
adoptiva, Patti. Aunque nunca conoció 
a sus padres biológicos, sí conoció a 
su hermana biológica, Mona Simpson, 
a los 27 años.

Incluso llegó a describir a Simpson 
como “una de mis mejores amigas 
del mundo”. A pesar de la estrecha 
relación que estableció con ella, el ícono 
tecnológico siempre se apresuraba a 
señalar que sus padres adoptivos eran 
los únicos que conocía.

Otro famoso hombre que fue 
adoptado en su niñez, fue Nelson 
Mandela.

Sin duda que fue una de las 
personas adoptadas más influyentes 
y famosas el activista sudafricano, 
expresidente y Premio Nobel Nelson 
Mandela. Mandela, de nueve años, fue 
adoptado tras el fallecimiento de su 
padre en 1927. Se unió a la familia de 
Jongintaba Dalindyebo, líder de la 
tribu Thembu que vivía en la aldea 
sudafricana de Mvezo. Dalindyebo vio 
el potencial de Mandela y lo animó a 
convertirse en un joven líder dentro de 
la tribu, su lucha por la libertad y el fin 
del apartheid, o sea la discriminación 
racial, en Sudáfrica, ustedes la conocen.

Pero esta larga introducción la 
hago porque me llega una información 

en donde se señala que la presidenta 
del Sistema DIF Nayarit, doctora Beatriz 
Estrada Martínez, encabezó la entrega 
en acogimiento preadoptivo de cuatro 
niñas —de entre 7 meses y 2 años de 
edad— a igual número de Familias 
Idóneas Certificadas, en un acto lleno 
de esperanza, sensibilidad y profundo 
compromiso por garantizar el derecho 
de la niñez a vivir en un entorno familiar 
seguro y amoroso.

Y esto es lo que quiero resaltar, 
que para que las familias que quieren 
tener un hijo o hija por el método de la 
adopción, primero deben ser idóneas 
para tal fin, y por supuesto que esa 
es la tarea del DIF-Estatal, verificar si 
quienes anhelan hacerse cargo de un 
menor para toda la vida, podrán con la 
responsabilidad de darles un entorno 
no sólo seguro, es decir garantizar que 
estos niños entregados en adopción, 
tendrán techo y comida en forma 
segura, pero también  que tendrán 
un entorno lleno de amor.

Por ello, a la hora de entregar a las 
cuatro familias, los cuatro pequeños, 
se hizo esto en forma de acogimiento 
preadoptivo, esto significa que seguirá 
la vigilancia de parte del DIF, para 
constatar la forma en que son tratadas 
las niñas entregadas, cuya edad como 
ya leyeron líneas arriba, fluctúa entre 
los 7 meses y 2 años.

Así que aparte del reconocimiento 
a las cuatro familias que con mucho 
anhelo, amor y sensibilidad recibieron 
a las menores, la doctora BEATRIZ 
ESTRADA MARTÍNEZ, dejó en claro que el 
compromiso de estas familias a partir 
del momento de recibir en sus manos 
a las niñas, será garantizar alimento, 
educación, salud, protección y amor 
incondicional a las niñas, estos pasos, 
son apenas el inicio de una etapa que 
permitirá, en un plazo de seis meses, 
culminar formalmente el proceso 
preadoptivo para posteriormente 

iniciar el juicio de adopción con base 
a todos los requisitos que marca la ley.

Digamos que es un semestre de 
prueba, pues el DIF, estará velando por 
el desarrollo y el medio ambiente de 
las niñas, luego de estos seis meses, y 
considerando lo observado, se aprobará 
la adopción formal de estas niñas que 
ya tendrán a partir de ese momento de 
la adopción oficial, un apellido que las 
hará parte de una familia para toda 
la vida.

Me quedo corto al decir que esta es 
una gran labor de la doctora BEATRIZ 
ESTRADA MARTÍNEZ, pues acciones como 
esta permiten que se salven no sólo en 
forma física, sino también mental y 
moral, estos pequeños seres humanos, 
que un día se encontrarán egresando 
de preescolar, primaria y finalmente 
de una carrera universitaria, con sus 
padres siempre apoyándolos. 

Por acciones como esta, El DIF 
Nayarit reafirma su compromiso para 
consolidarse como un referente nacional 
en la restitución de derechos de niñas, 
niños y adolescentes, preponderando 
el derecho a vivir en familia, y 
promoviendo con responsabilidad 
acciones —en tiempo record—, que 
transforman vidas y construyen un 
futuro más justo e incluyente para 
la niñez nayarita.

Y permítanme para concluir decirles 
que esto de promover la adopción con 
acciones en tiempo record, es también 
una acción para aplaudir, pues existió 
mucho tiempo pasado en el que el 
trámite para solicitar en adopción a 
un niño o niña, era tan espinoso que 
los solicitantes terminaban agotados 
y sin resultados positivos.

Así que facilitar diligencias para 
la adopción, es sin duda un logro que 
no sólo se reconocerá en el futuro a 
la presidenta del DIF Estatal, sino que 
tendrá buena cosecha familia y social…
hasta mañana.

La ruta del dinero

¿Financiamiento público
o privado a los partidos?

Ernesto Acero C.

REFORMA ELECTORAL DEBE ELIMINAR EL FINANCIAMIENTO PÚBLICO.
DINERO PÚBLICO NO CIERRA EL PASO AL DINERO DE ORIGEN MAFIOSO.

realidades alternas, sino que es fuente de historias 
paralelas. Así, en el segundo párrafo del artículo dos 
constitucional, se alude a “sociedades precoloniales 
establecidas en el territorio nacional”. Asimismo, en 
el apartado “C” en su párrafo segundo, se habla 
campantemente “personas originarias de poblaciones 
del continente africano trasladadas y asentadas en el 
territorio nacional desde la época colonial”. ¿De qué 
época colonial hablan? ¿Cuál territorio nacional 
había hace quinientos años?].

No obstante, procede consultar el texto del 
Pacto Federal. La fracción II del artículo 41 de la 
Ley Fundamental, dispone los términos en los que 
los “partidos” pueden acceder al financiamiento 
público. El citado dispositivo constitucional 
ordena que “El financiamiento público para los 
partidos políticos” se componga, entre otras, de 
“ministraciones destinadas al sostenimiento de sus 
actividades ordinarias permanentes”. ¿Cuánto dinero 
se dirige a los partidos?: la Constitución Federal 
en el artículo 41 señala que el monto total que 
se destinará a los “partidos” será definido por la 
multiplicación del 65% de la Unidad de Medida y 
Actualización multiplicado por la cifra relativa al 
total de personas integradas en el Padrón Electoral. 
Para 2025 el monto de dinero federal destinado a 
los partidos es del orden de los siete millones 564 
mil pesos. La cifra debe multiplicarse por dos si 
añadimos el financiamiento local a los mismos 
actores. Este año, por tanto, las siglas se beneficiarán 
con más de 15 mil millones de pesos.

Hagamos una breve digresión. La razón 
original por la que se empezó a destinar tanto 
dinero a los partidos, se relaciona con lo que se 
dio en denominar razón de Estado. Recordemos 
que la reforma reyesheroliana de 1977 definió a 
los partidos como “entidades de interés público”. 
Sobre tal premisa, se consideró que los “partidos” 
podrían ser objetivo de poderes fácticos como el 
crimen organizado, así como de poderosos medios 
de comunicación o de nichos de poder económico. 

Esa es la razón por la que se empezó a privilegiar el 
financiamiento público a las siglas, por encima del 
privado. A partir de 1996, el modelo se transforma 
en favor del financiamiento público.

La razón de Estado cae abatida por el 
financiamiento privado, que ahora ha debido 
generar mecanismos sofisticados de ocultamiento. 
Hay cambios respecto de aquellos tiempos en los 
que el PRI se financiaba con recursos públicos.  
Ahora es el dinero público el que se destina a las 
siglas. Ese dinero público eleva su presencia a partir 
de la reforma constitucional en materia electoral 
de 2007, año en el que se elimina el gasto de los 
partidos destinado a los medios. Desde ese año, 
el acceso a radio y televisión se hace de manera 
gratuita en favor de las siglas, de los “partidos”. 

Tanto en su gasto ordinario como “partido” 
como en el de sus campañas, el dinero privado 
tiene un límite: 10%. No obstante, se estima que la 
mayor parte del dinero que se destina a campañas 
electorales, es de origen opaco. El supuesto que 
predomina, se relaciona con la presencia de dinero 
aplicado a campañas electorales, proveniente de 
actividades ilícitas o de fuentes privadas.

Frente al exceso de dinero privado en campañas 
electorales se ha propuesto reducir drásticamente 
el financiamiento público y hasta se ha planteado 
la posibilidad de eliminarlo. Desaparecer el 
financiamiento público es posible. No obstante, 
existe el peligro de que se impongan los intereses 
de dueños del dinero. Dueños del dinero por la vía 
criminal o legal.

En los Estados Unidos existe un modelo en 
el que predomina el financiamiento privado. 
Existen mecanismos que pretenden asegurar la 
transparencia del gasto en campañas. No obstante, 
el dinero privado ha ocasionado que en los Estados 
Unidos sean los multimillonarios los que juegan a la 
política y hacen del gobierno un juguete peligroso. 
Esa es la razón por la que en 2020 se destinaron a 
campañas unos 14 mil millones de dólares para 

esa competencia. Para 2024, se estima que el gasto 
en campañas electorales en los Estados Unidos 
ascendió a más de 15 mil millones de dólares.

El financiamiento privado tiene una virtud: 
no distrae recursos públicos que requiere el 
gobierno para obras públicas o para obra social. 
El problema que representa recurrir al dinero 
privado es que quienes financian campañas lo 
hacen con la misma intención de quien invierte 
dinero en el mercado bursátil. No obstante, existen 
instrumentos que podrían evitar que los particulares 
“compren” la “representación popular”. ¿Cuáles son 
esos instrumentos?: la respuesta se puede obtener 
preguntando, para evitar que las cosas evolucionen 
a modelos como el que se aplica para la integración 
de los poderes judiciales (Federal y locales).

La historia nos demuestra que el financiamiento 
privado es viable. El Partido Liberal Mexicano 
de Ricardo Flores Magón, el Partido Comunista 
Mexicano de Valentín Campa y Arnoldo Martínez 
Verdugo, así como el Partido Acción Nacional de 
Gómez Morín, demostraron en su momento que 
podían prescindir del financiamiento púbico para 
competir. Con la aparición del financiamiento 
público, el modelo político electoral se hundió y, 
en lugar de evolucionar, involucionó, se pudrió.

Hay más ejemplos de esa autonomía 
frente al dinero público. Otros ejemplos son los 
negativos, personificados por aquellos que ven en 
el financiamiento público una forma de amasar 
fortunas y crear negocios familiares.

A estas alturas ya hemos visto y vivido de casi 
todo. El presente puede ser el mejor momento para 
avanzar en el terreno de una reforma radical en 
materia electoral. Seguir la pista del dinero puede 
ser clave de esa reforma.

El financiamiento de origen ilícito aplicado 
con el objetivo de acceder a espacios de poder, al 
gobierno, no es novedad ni un fenómeno exclusivo 
de México. Se sabe que, en Colombia, Pablo Escobar 
pagó su propia campaña y la de otros candidatos 
a otros cargos. La tesis del financiamiento con 
dinero mafioso, habría llevado a John F. Kennedy 
a su destino fatal siendo presidente de los Estados 
Unidos, un país retacado de “organizaciones 
terroristas”. En Italia, en Guatemala, en Paraguay 
y otros países más, el dinero de origen criminal 
utilizado para fines “político-electorales” ha sido 
tema de señalamientos.

En ese contexto, es evidentísimo que el 
financiamiento público para fines “político-
electorales”, no ha funcionado como barrera que 
impida la presencia de dinero de criminal origen. 
Hay formas de combatir y castigar esa práctica, 
pero el dinero público en este caso, solamente 
empeora el problema. Las soluciones ahí están. 
Preguntando se obtienen las mejores respuestas.

el proyecto piloto de la UAN, pero un huracán 
destrozó el sistema, aunque ya se reinstaló y 
hoy se pagan montos mínimos como 150 pesos.

“Una de las prioridades del Patronato y de 
la administración, es que la Universidad pueda 
tener ahorros considerables en este caso en el 
uso de energía, pero que también pueda generar 
ingresos propios, porque es una de las cosas de 
que adolece la Universidad.

“Hoy que la UAN ya hizo una reestructura 
en su Ley Orgánica, donde se crea la dirección 
de Entidades Productivas, puede ser un buen 
acierto que se administren de mejor manera 
esos espacios que son rentables. Están ahí, son 
patrimonio de la Universidad, por ejemplo las 
cafeterías, donde antes no eran claros los contratos. 
La reestructuración permite que todo lo que se 
cobre, constancias, certificaciones, todos los 
trámites, entran a cuentas de la Universidad, 
no de unidades académicas.

“Ahorita estamos trabajando el proyecto del 
comedor universitario, un espacio muy importante 
que va generar ingresos a la Universidad. Que 
no nos asuste que la Universidad tenga ingresos 
propios, porque aunque es una Universidad 
pública, tiene que tener ingresos. Lo vemos 
en la Universidad Guadalajara que tiene una 
infraestructura impresionante y también ingresos 
impresionantes, donde hay museos, el auditorio 
TELMEX, cafeterías, o la Universidad de Hidalgo 
que cuenta con un hotel, restaurantes.

“Yo estoy de acuerdo que la Universidad no 
debe ser una competencia de empresas, pero 
sí un facilitador para que le llegue inversión, 
ingresos propios.”

- ¿Usted, como presidente del Patronato tiene 
un sueño?, ¿algo en especial que quisiera hacer 
en la Universidad durante su gestión?

-  Yo creo que sueños tenemos muchos. Una 
persona sin sueños a lo mejor no disfruta vivir. 
Mi sueño más grande es dejar en el Patronato 
y en la Universidad una gestión con huella, el 
estar siempre comprometido. El gobernador 
Miguel Ángel Navarro me invitó a trabajar al 
Patronato. Para mi es un sueño, no es un ego 
decir: ‘pude trabajar por la Universidad’. Yo le 
agradezco muchísimo al doctor Navarro que 
me ha dado la libertad de trabajar, por lo que 
he podido proponer, hacer, y eso es invaluable. 

Aunque el cargo del arquitecto Carlos 
Francisco García termina en enero del 2026, 
comenta que si el gobernador decide proponerlo 
para ser ratificado por el Congreso del Estado, 
con gusto lo aceptaría, aunque también precisa 
que está preparado para su cierre de gestión.

Insiste que es muy importante que la 
ciudadanía conozca en qué se invierte este 
impuesto especial a favor de la UAN, pero también 
las instituciones correspondientes que lo recaudan 
y deben remitirlo sin demora. 

El entrevistado abunda que con recursos 
que administra el Patronato se han rehabilitado 
pozos de agua, levantado bardas de unidades 

Argimiro León

La organización Muñecas Tiresias, que coordina 
Alfredo Ramírez en Nayarit, ha presentado un juicio 
de amparo ante las autoridades judiciales federales. 
Esta acción legal surge tras la falta de respuesta de 
la Secretaría de Salud a su petición de establecer 
un programa de vacunación contra el Virus del 
Papiloma Humano (VPH) dirigido específicamente 
a la comunidad de la diversidad sexual en el estado.

Según informó Ramírez, al solicitar la vacunación, 
la organización recibió la respuesta de que no existe 
un programa de este tipo para el sector LGBT+, 
a pesar de que la prevención de la salud es un 
derecho universal. La organización busca que las 
autoridades reconozcan este derecho, especialmente 
para los grupos de atención prioritaria.

El esquema completo de la vacuna contra el VPH 
consta de tres dosis, con un costo aproximado de 3 
mil 500 pesos por cada una. Ante la imposibilidad 
de acceso gratuito y el elevado costo individual, 
Muñecas Tiresias, que representa a cerca de 300 
personas interesadas en esta prevención en Nayarit, 
elevó su petición al gobierno federal. Sin embargo, 
la organización lamenta la falta de voluntad oficial, 
argumentando que se les ha negado la vacuna 
bajo el pretexto de “lineamientos muy estrictos”.

El VPH es una de las infecciones de transmisión 
sexual más comunes, y algunas de sus cepas pueden 
causar cáncer, incluyendo el cervical, anal y de 
orofaringe. La vacunación es una medida preventiva 
clave para reducir el riesgo de estas enfermedades.

El pasado miércoles, el Poder Judicial solicitó 
a Muñecas Tiresias más pruebas para integrar 
completamente el expediente del amparo. La 
organización confía en obtener un resultado 
favorable que garantice la protección del derecho 
a la salud por parte de las autoridades federales, 
subrayando que este recurso legal es impulsado 
por una asociación civil y no por un particular.

En otro tema de salud pública, Alfredo Ramírez 
señaló que durante seis meses no se recibió en 
Nayarit material esencial para la realización de 
pruebas de sífilis. No obstante, indicó que los insumos 
comenzaron a llegar al estado recientemente, lo 
que permitirá a las autoridades de salud atender 
a quienes solicitan este tipo de detección.

En cuanto a las pruebas de Virus de 
Inmunodeficiencia Humana (VIH), la Casa de las 
Muñecas Tiresias realiza aproximadamente 400 
pruebas mensuales a personas que participan 
voluntariamente en sus jornadas comunitarias. 
Ramírez destacó que alrededor de mil 800 personas 
viven con un diagnóstico de VIH en Nayarit y, al 
estar en tratamiento, no pueden transmitir la 
enfermedad. Asimismo, informó que en 2024 se 
diagnosticaron 274 nuevos casos en la entidad, 
los cuales ya iniciaron su tratamiento.

Ante esta situación, Alfredo Ramírez hizo 
un llamado a cualquier persona que sospeche 
de haber contraído el virus a acercarse a la Casa 
de las Muñecas o a cualquier unidad médica para 
realizarse las pruebas, las cuales son totalmente 
gratuitas.
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Perdieron la paciencia y los vecinos de la populosa 
colonia bloquearon el bulevar Gobernadores para 
externar el malestar ya que por más de una década las 
fétidas aguas brotan de del drenaje sanitario

Drenaje  y equipamiento urbano nuevo para la 
colonia Oriental… El gobernador Miguel Ángel Navarro 
asiste sorpresivamente a la protesta de vecinos en el 
bulevar Gobernadores y les da respuesta inmediata
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NUESTRAS PLUMAS
La Serpentina. La 

siembra social para el 
futuro.Guillermo Aguirre. 

Sí existe el racismo en 
México. Juan Alonso 

Romero. ¿Financiamiento 
público o privado a los 

partidos? Ernesto Acero. 
Monitor poLítico. Julio 

Casillas Barajas.

PÁGINA 2 Y 4A
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TERCERA 
ÉPOCA

ESPIRAL
Cartelera Cultural 

del 25 al 27 de julio
Raúl Ortiz Bupunary

PÁGINA 4A

Reciben en 
Nayarit encuentro 

regional de 
seguridad 

La reunión busca consolidar 
estrategias conjuntas ante 
desafíos compartidos en 
seguridad pública

Redacción

Nayarit fue sede de la Cuarta Reunión de Autoridades 
de los Tres Órdenes de Gobierno en materia de 
seguridad, que reunió a representantes de los 
estados de Jalisco, Aguascalientes, Guanajuato, 
Zacatecas, Michoacán y Colima, junto con mandos 
militares y civiles.

Durante la jornada se compartieron 
diagnósticos, experiencias y resultados con el fin 
de construir mecanismos de cooperación regional 
frente a problemáticas comunes en seguridad 
pública. El formato permitió intercambio directo 
entre gobernadoras, gobernadores, personal de 
seguridad y autoridades operativas.

El gobernador Miguel Ángel Navarro participó 
en la reunión y reiteró que la coordinación entre 
entidades vecinas es clave para construir entornos 
seguros y prevenir la expansión de dinámicas 
delictivas entre estados. Señaló que la colaboración 
debe mantenerse como una política permanente, 
no como respuesta eventual ante crisis.

El evento se realizó en Nayarit con base en 
la evaluación positiva del entorno de seguridad 
en la entidad. Según autoridades convocantes, 
el estado ha mantenido indicadores estables 
gracias a estrategias de contención territorial, 
prevención social y trabajo entre niveles de 
gobierno .

Con esta reunión, los gobiernos estatales 
participantes refrendaron su disposición a 
mantener canales de comunicación técnica y 
política para hacer frente a los desafíos de la 
región centro-occidente del país.

PÁGINA 3A

Confirman más de 
80 casos de dengue 

en el estado
 

“Pedimos a las familias 
eliminar llantas, cacharros 
y maleza, así como voltear 
depósitos de agua donde 
pueda acumularse el 
líquido y estos se conviertan 
en un criadero de mosco 
transmisor del dengue”, 
expuso la secretaria de 
Salud en Nayarit, Beatriz 
Adriana Ruiz
 

Fernando Ulloa Pérez
 

La secretaria de Salud en Nayarit, Beatriz 
Adriana Ruiz Huerta, confirmó que en 
lo que va del año se han registrado 82 
casos de dengue no grave en la entidad, sin 
reportarse hasta ahora ninguna defunción. 
A nivel nacional, la cifra asciende a 2 mil 
500 casos con 30 muertes probables, en 
espera de confirmación mediante estudios 
clínicos. 
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LA SOLÓN ARGÜELLO
Raúl Ortiz Bupunary

Carlos García, del 
Patronato UAN: “mi 

sueño más grande es 
dejar una gestión con 

huella”
“Soy muy honesto. Si no 
hubiera este cambio al 
interior de la Universidad 
por parte de la rectora y su 
equipo, en su manera de 
trabajar, en su estructura, 
disciplina financiera-
administrativa, no estaría 
tan motivado como estoy”

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit

El arquitecto Carlos Francisco García 
Jiménez narra que hasta hace unos años 
tenía una perspectiva de la Universidad 
Autónoma de Nayarit (UAN).

Conectará aeropuerto con principales destinos de playa
El servicio Riviera Nayarit Express ofrecerá traslados directos a puntos como Sayulita, 
Guayabitos y San Blas 

Iniciarán festejos del 
44 aniversario de la 
colonia 2 de Agosto

Habrá actividades 
culturales, deportivas y 
música en vivo

Doreida Zúñiga

La colonia 2 de Agosto, en Tepic, celebrará su 
44 aniversario con una semana de actividades 
culturales, deportivas y musicales. Los 
festejos comenzarán este sábado con 
la presentación de candidatas a reina y 
culminarán el sábado 2 de agosto con una 
carrera pedestre y eventos comunitarios.

José Francisco Núñez, presidente 
del Comité de Acción Ciudadana de la 
colonia, explicó que las actividades están 
pensadas para involucrar a todos los 
vecinos. “Queremos que sea una fiesta de la 
comunidad. Habrá actividades culturales 
todos los días y la carrera será corta, solo 
para los habitantes de aquí.

PÁGINA 5A

En la colonia Oriental

Ya no quieren vivir 
entre aguas negras

Redacción

Vecinos de la colonia Oriental protestaron debido a severos 
problemas con el drenaje y constantes desbordamientos 

de aguas negras que han afectado la calidad de vida 
de los habitantes por más de una década.

Los colonos aseguraron que el sistema de drenaje 
está obsoleto desde hace más de 16 años, lo que provoca 

frecuentes desbordamientos en el interior y exterior 
de las viviendas. Además, señalaron que esta situación 
se ha agravado significativamente durante los últimos 
2 a 3 años.
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La Biblioteca pública, lugar creado para 
facilitar el acceso al conocimiento, a la 
información y a las obras de creación, 
cuya obligación es garantizar el servicio a 
todo ciudadano a su acervo y contenidos.

La biblioteca debe crear estrategias 
y ofrecer servicios que permitan a todos 
disfrutar de ella sin distingos de raza, 
nacionalidad, edad, sexo, religión, idioma, 
discapacidad, condición económica, 

laboral y nivel de instrucción. 
Los tiempos cambian y con ello 

la sociedad se obliga a actualizarse y 
navegar al ritmo y a las necesidades 
que crea alguien que evoluciona 
vertiginosamente, las bibliotecas no 
pueden estar al margen de esto y deben 
caminar de la mano con los usuarios, 
de modo contrario corren el riesgo de 
desaparecer.

Las bibliotecas públicas enfrentan 
un reto enorme y es el de “permanecer 
vivas” y para ello es necesario actualizarse 
e implementar programas, servicios y 
proyectos que respondan a los nuevos 
tiempos y esto tendrá que traducirse 
en la inclusión de nuevas tecnologías, 
llámese realidad virtual, inteligencia 
artificial, realidad aumentada, metaverso, 
robótica, redes sociales, etc. 

PÁGINA 5A

Fernando Ulloa

El Gobierno del Estado presentó 
el proyecto La Riviera Nayarit Conecta 
con el Mundo, una estrategia que 
aprovechará el nuevo Aeropuerto 
Internacional Tepic-Riviera Nayarit para 
ofrecer traslados directos en autobuses 

y unidades tipo sprinter a las zonas 
turísticas más relevantes del litoral. 
El plan de movilidad incluye puntos 
como San Blas, Rincón de Guayabitos, 
Sayulita, San Francisco, Punta Mita, La 
Cruz de Huanacaxtle y Nuevo Nayarit.

El servicio, denominado Riviera 
Nayarit Express, operará en coordinación 

con el propio aeropuerto y tendrá como 
soporte la conectividad carretera, 
especialmente con la autopista Jala-
Vallarta y la Tepic-Compostela, cuya 
inauguración está prevista para finales 
de este año.

PÁGINA 6A




